
Ciudad de México / El Universal              
Ante la falta de una solución definitiva
que termine con la prohibición del go-
bierno mexicano a las importaciones
de maíz transgénico, el gobierno de
Estados Unidos inició una segunda so-
licitud de consultas contra México, pe-
ro esta vez bajo el capítulo 31 del
T-MEC.

La Oficina de Representación Co-
mercial de Estados Unidos (USTR, por
sus siglas en inglés) anunció que harán
una solicitud de consultas bajo el capí-
tulo 31 Solución de Controversias del
Tratado comercial entre México, Esta-
dos Unidos y Canadá (T-MEC).

Esta es la segunda vez que se solici-
ta formalmente al gobierno de México
consultas, luego de que en marzo la ti-
tular de la USTR, Katherine Tai, pidió
consultas bajo el capítulo 9 de Med-
idas Sanitarias y Fitosanitarias del
T-MEC.

Sin embargo, al considerar que no
hay avances en la materia se toma este
nuevo paso que puede terminar en la

conformación de un panel.
Apenas el jueves, un grupo de 62 le-

gisladores republicanos, de la Cámara
de Representantes, solicitaron a la
USTR que se pida un panel contra Mé-
xico, en el que un grupo de expertos
sean los que definan quién tiene la ra-
zón.

El 31 de diciembre de 2020, el go-
bierno mexicano emitió un decreto por
el cual pretendía eliminar el uso, pro-
ducción, comercialización y distribu-
ción de maíz transgénico; tras la incon-
formidad de Estados Unidos el decreto
se modificó y en su lugar el 13 de fe-
brero se publicó otro nuevo que sola-
mente prohibía el maíz genéticamente
modificado para consumo humano.

Sin embargo, Tai explicó que “Es-
tados Unidos han transmitido repetida-
mente su preocupación de que las po-
líticas biotecnológicas de México no
están basadas en la ciencia y amenazan
con interrumpir las exportaciones de
Estados Unidos a México en detrimen-
to de sus productores agrícolas.
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Ciudad de México / El Universal             
El presidente Andrés Manuel López O-
brador afirmó que aunque llueva,
truene o relampaguee en diciembre
pró-ximo será inaugurado el Tren Ma-
ya que comunicará al sureste mexi-
cano.

“Por eso estamos llevando a cabo un
rescate de todas las zonas arqueológi-
cas, para que el turismo que antes sólo
llegaba a Cancún, al norte de Quintana
Roo se pueda ir internando hacia el sur
de Quintana Roo que también es pue-
blo y escultura y de Chetumal donde
viene el tren eléctrico de Cancún-
Tulum-Chetumal, el Tren Maya que
vamos a inaugurar en diciembre de este
año aunque llueva truene o relampa-
guee”.

En Othón P. Blanco, Quintana Roo,
acompañado por su esposa la doctora
Beatriz Gutiérrez Müller; la goberna-
dora Mara Lazama (Morena), donde
encabezó la entrega de documentos a-
grarios a mujeres indígenas, el Manda-
tario destacó que continuarán todos los
programas del bienestar en esa entidad
y seguirán transformándolo porque le
ha dado mucho a México.

Ante el reclamo de un grupo de ma-
estros indígenas, el presidente López
Obrador recordó que ya instruyó a que
se dé marcha atrás a la reforma que
desaparecía la dirección de Educación
Indígena de la SEP.

“Abro paréntesis para decirles a las

compañeras maestras de educación in-
dígena que no van a cambiar el sistema
de educación indígena y va a seguir
igual como estado durante muchos
años”.

Recordó que en el inicio de su car-
rera política fue director del Instituto
Nacional indigenista, en Nacajuca, Ta-
basco, y le tocó iniciar el sistema de e-
ducación indígena de educación bilin-
güe, por lo que este seguirá y los maes-
tros indígenas seguirán dependiendo
de la dirección de asuntos indígenas de
la SEP, ya no tiene nada que ver el Ins-
tituto Nacional de Pueblos Indígenas
porque este instituto tiene otras fun-
ciones.

El Mandatario destacó que Quintana
Roo tiene muy buena gobernadora con
Mara Lezama y la entidad, por todo lo
que aporta al país, tendrá un trato espe-
cial, pues “amor con amor se paga”.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador aseguró que el Presupuesto al-
canza para atender al sector salud, por-
que ya “se acabó la ratería, el bandida-
je oficial, hay cero corrupción”.

“No fue fácil, pero hemos ido resol-
viendo el abasto de medicamentos por-
que había una mafia que manejaba to-
das las compras de las medicinas en el
gobierno… nos costó, pero ya hemos
avanzado, ya tenemos las claves para
este año y el año próximo”.

Ciudad de México / El Universal             
En representación del bloque opositor
en el Senado, la bancada del partido
Movimiento Ciudadano (MC) presentó
ante la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) el primer paquete de
impugnaciones contra las reformas a-
probadas por Morena y sus aliados en
la Cámara Alta durante el llamado vier-
nes negro.

Se trata de cuatro acciones de incon-
stitucionalidad mediante las cuales ob-
jetan la militarización del espacio aé-
reo, la Ley General de Turismo que en-
trega a los militares los recursos obte-
nidos del turismo, la militarización de
las concesiones de vías férreas y el
control de precursores químicos.

El senador Noé Castañón Ramírez
interpuso las impugnaciones ante la
SCJN, que son el primer bloque que la
oposición en el Senado presentará en
contra de las 12 reformas aprobadas en
la última sesión ordinaria de la Cámara
Alta, del 28 de abril, y que se deno-
minó viernes negro por las presuntas
irregularidades cometidas por Morena
en el proceso legislativo.

El legislador chiapaneco explicó
que los recursos jurídicos no sólo bus-
can impugnar la ilegalidad de la sesión,
sino también el contenido de cada uno
de los decretos aprobados.

“Movimiento Ciudadano está siem-
pre del lado de la legalidad y de la con-
stitucionalidad y hoy acudimos a la Su-
prema Corte a pedir justicia y regulari-
dad en los procesos legislativos y con-
stitucionalidad en los actos que se
aprobaron por el Senado y por la
Cámara de Diputados”, expuso.

Noé Castañón Ramírez confió en el
éxito de este primer paquete de cuatro
acciones de inconstitucionalidad, que
en los próximos días se conocerá si son
admitidas o no a trámite por el Máximo
Tribunal del país.

“A cada poder le corresponde hacer
una cosa distinta y hoy la calificación
de la constitucionalidad le tocará a la
Suprema Corte. Confiamos en el éxito
de este primer paquete de cuatro impu-
gnaciones”, manifestó.

El partido Movimiento Ciudadano
en el Senado precisó que la primera im-
pugnación es en contra del decreto que
reforma diversas leyes para darle a la
Secretaría de la Defensa Nacional (Se-
dena) el control y operación del espa-
cio aéreo, lo que profundiza la militari-
zación del país, aunado a que se dupli-
can las funciones establecidas en la
Ley de Aviación Civil, a cargo de la Se-
cretaría de Infraestructura, Comunica-
ciones y Transportes (SICT).

La segunda es en contra del decreto
que le quita al Fondo Nacional de
Turismo (Fonatur) 80% de los ingresos
por la recaudación del derecho que
pagan los extranjeros al ingresar a
México.

Los recursos serán administrados
por una empresa paraestatal de la Se-
dena mediante un fideicomiso público.

El cuarto decreto plantea el control
de precursores químicos, productos
químicos esenciales y de las máquinas
para elaborar cápsulas, tabletas y/o
comprimidos, a fin de frenar la produc-
ción y econsumo de drogas sintéticas.

Inicia la oposición plan
para invalidar reformas

Presenta senador de Movimiento Ciudadano paquete de 4 impugnaciones 
Van en Senado por echar abajo lo aprobado en la llamada ‘noche negra’

Solicita EU consultas contra
México por prohibir maíz

‘Habrá Tren Maya en diciembre llueva o truene’

Iría Funes Mori a Pumas

El mellizo y delantero rayado  
también interesa al Cruz Azul 

El presidente dice que se busca más tutismo en el sur, no sólo en Cancún.

Ciudad de México / El Universal                             
La tarde de este viernes se reportó la captura en
Argentina de Manuel Lozano Jiménez, exdirector
comercial de Segalmex, por el millonario desfal-
co en alimentos.

Así lo informa el diario español El País, que
recuerda que Lozano Jiménez estaba prófugo de
la justicia mexicana por delincuencia organizada.

Según detalla ese medio en su portal web, fue
capturado por la Dirección Nacional de Migra-
ciones el pasado 28 de mayo cuando se presentó
en la mesa de migraciones del aeropuerto de Bue-
nos Aires para que le sellaran el pasaporte y le
permitieran ingresar a Argentina. La ficha roja

que había lanzado Interpol encendió las alertas.
Después de la detención, el exfuncionario fue

puesto a disposición de las autoridades policiales,
agrega El País.

Lozano Jiménez enfrenta cargos por delincuen-
cia organizada, operaciones con recursos de pro-
cedencia ilícita y peculado.

Asimismo, las autoridades mexicanas detu-
vieron a Ricardo José Lambretón López Ostolaza,
involucrado en la firma de contratos con la
empresa fantasma denominada Grupo Vicente
Suárez 73, con quien Liconsa firmó contratos mil-
lonarios con los que simuló la adquisición y
procesamiento de leche en polvo a través de esa

compañía.
Lametón López Ostoloza, quien es ex inte-

grante de la sociedad Grupo Vicente Suárez 73,
también forma parte de los directivos de la inmo-
biliaria Grupo Aura, compañía constituida en
febrero de 2019 y ahora se ha convertido en una
de las más compañías desarrolladoras de vivienda
de lujo en el estado de Yucatán.

De acuerdo con los resultados de la Auditoría
Superior de la Federación respecto de las revi-
siones a la cuenta pública de los ejercicios 2019 y
2020, en Segalmex se habrían cometido desvíos
de recursos que superan los 15 mil millones de
pesos.
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Capturan en Argentina a exdirectivo de Segalmex 

Noé Castañón, acudió a la SCJN.

El gobierno mexicano no permite ese maíz para consumo humano.

Lozano Jiménez era director comercial.

En Escena
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ópez Obrador fue estra-
tégico con la Constitu-
ción durante su perma-
nente campaña elec-
toral de dos décadas.
Siempre ocultó su pare-

cer al respecto y, en el mejor de los
casos, decía defenderla y estar de
acuerdo con ella, luego juró cumplirla.
Es memorable su insistencia en
defender el poder presidencial que, en
su forma normativa y práctica, ha
propiciado las mayores catástrofes
políticas de la nación. AMLO suma su
gestión a la cauda de presidentes que
ha ejercido el poder extralimitando
sus facultades constitucionales.
Llegado al mando su actitud estratégi-
ca cambió por otra progresivamente
más sincera. El primer gran acto de
sinceridad anticonstitucional (fuera de
su gestión), entre muchos, fue la con-
sulta a mano alzada para acabar con el
aeropuerto de Texcoco. La suma de
sus decisiones y propuestas lo hacen
ya enemigo abierto de la democracia
constitucional.

El primer acto de este teatro híbri-
do que combina la técnica de marione-
tas y actores de carne y hueso fue la
reforma constitucional para crear la
Guardia Nacional. La ingenua oposi-
ción y la mayor parte de la opinión
escrita creyeron que todavía estaban
jugando el juego democrático y la
dejaron pasar, sólo para encontrarse
con la voluntad del presidente de no
ceder su control a manos civiles, sino
mantenerla bajo la férula de las
fuerzas armadas. De ahí se generalizó
la inconstitucionalidad: la adminis-
tración pública fue puesta cada vez
más en manos de militares; el aparato
administrativo civil fue adelgazando y
perdiendo capacidades a pasos agi-
gantados; se dejó de cumplir con la
obligación de licitar, con el derecho

humano a la información y con el
debido proceso (prisión preventiva a
discreción), se pactó con el crimen
organizado (que "nos respetan en los
retenes"). Se ha atacado desde el
primer día a la prensa libre y a los
críticos, a la sociedad civil, a los jue-
ces y magistrados y a la Suprema
Corte. Todo lo que caiga en el costal
de obstáculos al ejercicio libérrimo
del poder arbitrario del presidente y su
círculo ideológico y pretoriano es el
enemigo y debe ser destruido. De no
ser posible destruirlo, hay que sobajar-
lo hasta la impotencia. El Poder
Legislativo ha quedado ya postrado a
los pies del neocaudillo y la Suprema
Corte de Justicia de la Nación es el
blanco en la mira de los disparos pres-
idenciales.

La pasividad de la sociedad es ater-
radora y habla de la abundancia en ella
de la extrema indiferencia. Con la
excepción de la sociedad civil movi-
lizada en defensa de la democracia
constitucional, una gran masa de la
población observa inconmovible la
destrucción del Estado mexicano. Esa
pasividad da lugar a que el presidente
haga ya campaña para promover la
continuidad de su personalísimo
proyecto después del 2024.
Presentando como obstáculos "golpis-
tas" las sentencias de la Suprema
Corte contra sus designios (el Plan B,
el "decretazo", la paralización del
Inai…) ha convocado al "pueblo" a
darle a Morena en las elecciones del
año próximo los dos tercios que harían
la mayoría Constitucional en el
Congreso. De esa manera podrían
reformar la Constitución de cabo a
rabo y acabar de una vez por todas con
el equilibrio de poderes y los derechos
humanos para reducirlos a la voluntad
arbitraria de su(s) gobierno(s).

Cuando Andrés Manuel dijo "al
diablo con sus instituciones" estaba

mandando al diablo a todos los que
participaron en su construcción y puso
manos a la obra para hacer de su
pesadilla autoritaria una realidad. Para
ello encontró tierra fértil en la secuela
de problemas y resentimiento dejada
por el PRI y a la magra administración
de esas secuelas por los gobiernos de
la transición. Y obtuvo fertilizante en

la incalculable masa de crédulos de
buena o mala fe, instruidos o igno-
rantes —o ilustrados en todo menos en
la semántica política—.

No hay que hacerse ilusiones, la
lógica anticonstitucional de AMLO
llegará hasta donde alcance su volun-
tad de poder mientras no se tope con
otra voluntad que lo detenga.

l voto no es gratis. El ciu-
dadano sostiene a la democra-
cia moderna al pagar sus
impuestos, respetar la Ley y,
cuando es el caso, hasta pre-
stando su servicio militar. El

ciudadano moderno es contribuyente fis-
cal, sujeto de leyes y potencial soldado,
eso dice la teoría política universal.

El voto le cuesta a cada ciudadano. No
ir a votar es equivalente a pagar por un
boleto para asistir a un partido de fútbol o
una función de cine y luego dejar esa
entrada sin usar. No votar es tirar el dinero,
el tiempo y la conducta cívica a la basura.

Hasta el ciudadano más modesto paga
por el derecho a votar. De hecho, el 10%
más pobre de los mexicanos ve como el
5% de su exiguo presupuesto familiar se le
va en pagar IVA. Para ponerlo en una per-
spectiva más clara, los hogares más
humildes de México pagan miles de pesos
anuales en IVA por los bienes y servicios
que consumen. Así, no votar es tirar a la
basura el derecho político que da ser con-
tribuyente. ¿A quién le puede gustar dilap-
idar lo que se gana con tanto esfuerzo?

Siempre nos dicen que ir a votar es un
derecho fundamental, es una obligación
cívica sublime, es algo que debe hacerse
simplemente porque es lo correcto; como
si se tratara de comer frutas y verduras,
lavarse los dientes o no conducir un auto
después de ingerir alcohol. Ante tales
imperativos morales el voto pierde su per-
cepción práctica y concreta como un recur-
so valioso y útil para el ciudadano, por eso
a muchos mexicanos ir a votar les sabe a
nada, les da flojera y no salen a emitir su
sufragio.

Votar es un patrimonio, votar es parte
de los recursos y herramientas que ten-
emos para sacar adelante a nuestras famil-
ias y a nosotros mismos. El voto es el
ingreso democrático más básico que
recibimos. Es la moneda con la que
podemos adquirir el país y la comunidad
que queremos.

Si eres joven y estás pensando en
prepararte mejor o iniciar tu vida producti-
va, en construirte un camino que te lleve
lejos, debes usar todos los recursos y
apoyos que tengas a tu alcance para lograr-
lo, y tú voto es uno de esos recursos esen-
ciales. Si el reto es asegurar el ingreso y las
oportunidades de prosperidad de nuestras
familias, no hay puerta que debamos dejar
sin tocar y nada abre más puertas justas y
para todos que la llave del voto. Si eres
mujer y quieres una sociedad más justa,
incluyente y verdaderamente igualitaria, el
voto es algo que te empodera en serio.
Para cualquier cosa que queramos alcanzar
o corregir, sea un mejor salario o acabar
con la inseguridad de nuestra colonia, el
voto sirve.

Cuando salimos a la calle a dar la batal-
la cotidiana, a ganarnos la vida, todos
revisamos nuestra mochila, nuestra
cartera, nuestro monedero, bolso, portafo-
lio o morral para ver qué llevamos y un
recurso que no podemos olvidar y menos
desperdiciar es el recurso democrático del
sufragio. Nuestro voto listo para ejercerse,
para que nos dé resultados claros, es parte
de nuestro efectivo ciudadano contante y
sonante.

Por todo eso, Sal a Votar para que no
desperdicies algo que te cuesta tanto. Sal a
votar para que una de las cosas más
valiosas que tienes en tu patrimonio ciu-
dadano le sirva a tu comunidad, a tu famil-
ia, a ti. Sal a votar porque te conviene,
porque eso te da fuerza, demuestra que
importas, que nadie te puede ignorar y que
tú eres dueña o dueño de un pedazo del
destino de este país. Sal a votar porque lo
que tanto te cuesta a ti, debe servirte para
alcanzar la vida que tú y quienes te rodean
se merecen.

Mañana domingo, en Coahuila y
Edomex, sal a votar.

estas alturas, para nadie
es una revelación que la
mayor parte de las
izquierdas latinoameri-
canas en el poder viven

y se reproducen al margen de las
reglas democráticas. Engendradas casi
todas con los mismos moldes autori-
tarios, sus consabidos primitivismos
ideológicos, simétricos reflejos anti-
democráticos y su infaltable gusto por
la corrupción y la opacidad (que nada
le pide al de los peores gobiernos de
derecha y aun los dictatoriales que ha
conocido la región), comparten por
supuesto una misma diplomacia "anti-
imperialista", hermanadora demagógi-
ca de nacionalidades e historias.

No es de extrañar entonces que
Lula sea capaz de dispensar las atroci-
dades y crímenes del chavismo-
madurismo en Venezuela presentán-
dolas como una mera elaboración
"narrativa", con el mismo aplomo con
que negó los conocidos hechos de cor-
rupción que alguna vez lo llevaron a
prisión. Ni que Cristina Kirchner
tenga desde luego un odio profundo
hacia los jueces que la han encontrado
culpable de defraudación al Estado y
condenado (es un decir) a seis años de
prisión y a la inhabilitación de por

vida para ejercer cargos públicos.
Esto sólo para mencionar el caso de

dos países con un gran peso específico
en el subcontinente, pero las historias
se multiplican y pasan vergonzosa-
mente por Bolivia, Perú o Ecuador,
hasta llegar a los dramáticos casos de
Venezuela, Cuba y Nicaragua, que
vienen a ser por lo visto los modelos a
seguir de todos los populismos de
izquierda que se han hecho del poder
mediante elecciones democráticas,
para luego repudiar o intentar desman-
telar, paradójicamente, las institu-
ciones que ampararon sus triunfos.

Usando el mismo cartabón, las
izquierdas latinoamericanas
mantienen su incansable lucha contra
el "neoliberalismo"; una lucha que por
lo visto consiste primordialmente en
enriquecer a un puñado de ladrones y
en generar millones de nuevos pobres,
puesto que a estos los consideran su
clientela a pepetuidad y no podrían
darse el lujo de que desaparecieran: es
mejor que sobrevivan con las dádivas
del Estado y que no caigan víctimas de
la explotación capitalista extractivista
y anexas.

Por supuesto, uno de los gobiernos
que cuenta ya con más prestigio entre
esa esperpéntica sociedad de
regímenes progresistas que increíble-
mente van para atrás, es el de la

Cuarta Transformación que encabeza
el compañero presidente Andrés
Manuel López Obrador. Emulando a
los grandes líderes de la región se ha
confrontado sistemáticamente con el
poder judicial (vetusta y corrupta
instancia al servicio obviamente de los
ricos), con los medios de comuni-
cación (que por supuesto sólo sirven a
los intereses de los oligarcas); con los
intelectuales, casta de privilegiados
insensible a las causas del pueblo; y
hasta con sus clases medias, aspira-
cionistas miserables que sólo piensan
en cosas como a qué universidad irán
sus hijos.

A ningún patriota latinoamericano
desconcertó, entonces, que México
mandara un avión de su fuerza aérea a
rescatar a Evo Morales, el "primer
presidente indígena" de Bolivia (que
no habla ninguna lengua indígena, por
cierto), y unas cuantas maletas de
dinero para seguir, infatigable, su
lucha desde el extranjero. O que diera
asilo a la familia del depuesto camara-
da presidente Pedro Castillo, a quien
se le hizo fácil intentar clausurar el
Congreso e imponer un toque de
queda que desgraciadamente no fue
secundado por el ejército peruano ni
su policía.

El esperpento, como se sabe, es
desde el punto de vista literario

creación de Ramón del Valle-Inclán,
una forma expresiva que exagera lo
grotesco. Y queda claro que mucho
sería el material que encontraría en
México y toda la región el insigne
autor de "Tirano Banderas", la extra-
ordinaria novela que inauguró todo un
género dedicado al dictador lati-
noamericano (y que tendría enormes
continuadores como Miguel Ángel
Asturias con "El Señor Presidente",
Augusto Roa Bastos con "Yo, el
Supremo" o, cómo no, Gabriel García
Márquez y "El otoño del patriarca").

Las esperpénticas democracias que
gustan a las izquierdas de América
Latina no tienen contrapesos, y si los
tienen, los aniquilan; no tienen presi-
dentes, sino personajes
todopoderosos, populares o no; no
respetan las instituciones o reglas
democráticas; confunden mayoría con
omnipotencia y atropello; tienden a
desconocer sus congresos, si no les
son favorables, o a convertirlos en
sirvientes cuando sí lo son; y sobre
todo, no sienten que la ley sea para
ellos y menos para cumplirla. Valle-
Inclán sabía de qué hablaba: conoció
el México posrevolucionario y
entendió así el grotesco panorama
político que compartían todos nue-
stros países.

@ArielGonzlez

l presidente hace tiempo que
como jefe de Estado imple-
menta una estrategia para
escalar conflictos, especial-
mente en su área de expertise
que es en el ámbito político.

Muy a menudo, como el líder populista que
es, crea y/o amplifica conflictos como una
forma de movilizar a su base y ganar apoyo
en los asuntos de su interés y en los cuales
percibe que ha perdido el control. Hace uso
del distintivo "ellos" contra "nosotros"
como retórica divisiva para establecer una
distinción entre el pueblo (bueno y sabio) y
las élites. Al crearla ha intensificado el con-
flicto al señalar a un grupo o individuo
como el enemigo o problema.

El pleito latente alrededor de la SCJN
está exacerbando las tensiones existentes en
la sociedad donde la polarización anida
siendo punta de lanza la conferencia
mañanera.

Su estrategia de movilizar a su rebaño
moreno rabioso y radicalizado en torno a su
cosmovisión y causa, está agravando el
(mal)ánimo entre dos poderes.

La simplificación presidencial de los

problemas complejos echando culpas y pre-
sentándose como víctima —ahí está el
botón de la ola de violencia y el desastre en
materia de seguridad—, tiene eco entre sus
fieles que a tambor batiente desencadenan
sus aldeanos instintos. Utilizando la táctica
emocional, anima a que se dé rienda suelta
a una poderosa herramienta de motivación
aumentando la hostilidad y la desconfianza,
escalando con ello el conflicto.

El embate contra el Poder Judicial no lle-
gará a buen puerto y sin duda, dejará una
estela de agravios. Su persistencia para
deslegitimar instituciones argumentando
que hay corrupción —eso sí, sin voltear a
ver los excesos de los de casa— y que no
representan los intereses del pueblo puede
provocar una onda expansiva de inestabili-
dad justo en la coyuntura de la cruenta
lucha interna por el poder.

El escalamiento presidencial del conflic-
to se da en diversos ámbitos donde la bola
de nieve crece con cada golpe desde el
micrófono mañanero.

El ambiente enrarecido y violento se
percibe cuando el conflicto se intensifica y
se toman posturas cada vez más extremas y
distantes, ejemplo de ello fue la movi-
lización ciudadana para exigir un alto a la

agresión contra la presidenta de la Suprema
Corte, la ministra Norma Piña, quien ha
delimitado una frontera con el Ejecutivo, y
con ello desencadenado la ira por la nula
sumisión al dedito acusador de "golpes de
Estado técnicos".

¿Acaso López Obrador prepara el ter-
reno que sustente el proceso progresivo del
conflicto que entra en una nueva etapa
pasando los comicios de este domingo en el
Estado de México y Coahuila?

Seguir elevando las apuestas aumenta el
riesgo de una escalada aún mayor, de ten-
siones adicionales y riesgos en esferas
estratégicas en una coyuntura político social
que hierve en los sótanos, donde además
hay situaciones potencialmente peligrosas.

La volatilidad de la sucesión adelantada
y una incertidumbre que flota en el ambi-
ente moreno ha sembrado semillas en la
esfera del poder. Esas que germinan con las
mentiras y el discurso de odio propagán-
dose sin control. La sistemática desinforma-
ción y la construcción del conflicto lanza-
dos desde el palacio están conduciendo al
fanatismo obradorista a una comprensión
distorsionada de la realidad, y los efectos de
esto cuando la realidad —que llega tarde o
temprano— lo golpee, implicará un alto
costo social que aún es de pronóstico reser-
vado.

Twitter: @GomezZalce

sábado 3 de junio del  2023

Dinamita

Nadar en el conflicto

Francisco Valdés Ugalde

Marcela Gómez Zalce
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Objetivo final: la Constitución autoritaria

Las democracias esperpénticasSal a votar
Rolando Zápata B.

Ariel GonzálezE
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Ciudad de México / El Universal                  

El canciller Marcelo Ebrard rechazó
que haya divisiones o rispidez entre los
aspirantes a la candidatura a la
Presidencia en Morena, sino que se
genera una competencia respetuosa
entre las “corcholatas”.

“Pues no, yo no veo rispidez, ¿tú sí?
No, no veo rispidez, veo competencia,
pero nos respetamos”, afirmó.

En un encuentro con medios de
comunicación en Los Ángeles,
California, descartó que este lunes vaya
a presentar su renuncia, sino que dará a
conocer su propuesta para el método de

elección del candidato o candidata a la
presidencia por Morena.

Además, señaló que no puede hacer
un llamado al resto de los aspirantes
que presenten propuestas sobre este
tema, porque no las tienen.

“No tienen. Pero bueno, no pues yo
no las exhorto, cada quien, ¿no?”, dijo.

Recordó que en 2005, cuando era
secretario de Desarrollo Social, renunció
al cargo cuando se convocó a la encues-
ta para definir la candidatura, al conside-
rar que no era equitativo continuar como
funcionario durante este proceso.

Al ser cuestionado sobre las declara-
ciones de la jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaum, quien dijo
que sentía misoginia por parte de sus
compañeros por aspirar a la presidencia,
el canciller respondió que no sabe a
quién se refiere, pero por su parte ha pro-
movido el feminismo en los hechos.

“Nosotros respaldamos la interrup-
ción legal del embarazo; imagínate en
2007, hicimos un gabinete equitativo,
paritario; le dimos rango de gabinete al
Instituto de la Mujer; se promovió la
Ley de Igualdad de Género y de una
Vida Libre de Violencia”, apuntó.

Ciudad de México / El Universal                         

La Comisión de Quejas y Denuncias del
Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó
al diputado de Movimiento Ciudadano
(MC), Salomón Chertorivski a que baje un
video sobre el PRI de sus redes sociales en
el que afirma que pactó con Morena para
las elecciones locales, al advertir que
podría tratarse de calumnia.

Al respecto, el consejero Jorge
Montaño señaló que no se debe permitir
que estos mensajes durante el periodo de
veda electoral, ante la elección del
Estado de México y Coahuila.

El INE ordenó al diputado federal de
MC a que, en un plazo que no podrá
exceder las 3 horas, elimine la publica-
ción que se encuentra alojada en su cuen-
ta de Twitter, así como de cualquier otra

plataforma electrónica o impresa bajo su
dominio, control o administración.

Sin embargo, la comisión declaró
improcedente la medida sobre la barda
que pintaron los diputados de
Movimiento Ciudadano con la frase “con
el PRI ni a la esquina”, ya que ésta ya fue
retirada, por lo que se trata de actos con-
sumados de manera irreparable.

Respecto al video publicado por el
diputado de MC, Jorge Álvarez Máynez,
señalaron que el video con las frases “es
el mismo PRI de siempre”, “el de la
corrupción y de la represión”, no actua-
lizan calumnia.

“No se advierte alguna palabra, frase o
expresión que de forma unívoca implique
la imputación específica de hecho o deli-
to falso al quejoso de manera clara y sin
ambigüedades”, indicó.

Rechaza Ebrard división en aspirantes de Morena

El canciller afirmó que lo que existe es ‘competencia respetuosa’.

El diputado de MC, Salomón
Chertorivski, lanzó spot en Twitter.

Ciudad de México / El Universal                        

Al manifestar que los aspirantes de
Morena para la candidatura de 2024
van arriba a las encuestas, el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador
garantizó que en la sucesión habrá
“continuidad con cambio” por lo que
les recomendó lealtad al proyecto y
seguir con el combate a la corrupción.

En conferencia de prensa, el jefe del
Ejecutivo federal aseguró que acabar
con la corrupción es lo que produce bie-
nestar, paz y felicidad a la población.

“Yo estoy muy contento porque el
proceso que viene está garantizada la
continuidad porque quienes aparecen
en los primeros lugares en las encues-
tas, todos son gente serias y responsa-
bles y eso, pues lo que indica es que la
gente pues está muy informada.

“Lealtad tiene que ser al proyecto,
tiene que ser al pueblo, tiene que ser a
la patria, no a las personas, no a los
hombres porque muchas veces esa
lealtad es falsa, es abyección, se humi-
llan, pero el que actúa así en un tiem-
po siempre va actuar así. Entonces lo
más importante de todo es mantener
ideales, mantener principios, la políti-
ca es eso, y es un imperativo ético”.

‘ACEPTEN DINERO POR SU 
VOTO SI TIENEN NECESIDAD’

Por su parte,m el presidente llamó a
los electores del Estado de México y
Coahuila a votar en conciencia y reci-
bir dinero por su voto, si “tienen
mucha necesidad”.

“Decirle a la gente que tenga la
arrogancia de sentirse libres, y que
quien vaya a decirles, te doy esto, lo
manden al carajo. Y si tienen mucha
necesidad, una mentira piadosa, decir-
les sí, no te preocupes, ahí vamos a
estar, pero a la hora de la hora, y cuan-
do tengan la boleta, que decidan de
acuerdo a sus convicciones. Que la

despensa, que ahí están los 500, los
mil, los cinco mil, si como no, no te
preocupes, vota libre, y toma tu
Champotón”, dijo.

Refirió que espera que las eleccio-
nes transcurran en paz, este próximo
fin de semana, y envió un mensaje a
los electores: “Que voten por el que
les dicte su conciencia”.

“Hay que dejar a la gente que deci-
da con libertad, tenerle confianza. Yo
espero que todo transcurra en paz este
fin de semana, con tranquilidad y hay
que estar muy optimistas”, comentó.

También se refirió a la elección del
2024, repitió que debe continuar el
proyecto que encabeza, si es que algu-
no de los aspirantes de su partido,
gana la Presidencia de la República.

“Continuidad del proyecto, pero
cambio en las mujeres que dirigen el
gobierno, no se pueden permitir caci-
cazgos, líderes morales, la lealtad en

lo personal es muy relativa en política.

ANUNCIA INFORME DE 
LA GUARDERÍA ABC

López Obrador anunció que el pró-
ximo lunes 5 de junio -cuando se cum-
plan 14 años de la tragedia- se presen-
tará en su conferencia mañanera un
informe detallado del incendio en la
Guardería “ABC”, en Hermosillo,
Sonora en donde perdieron la vida 49
niñas y niños.

En Palacio Nacional, el
Mandatario federal adelantó que
María Estela Ríos González, titular de
la Consejería Jurídica del Ejecutivo
Federal (CJEF); Zoé Robledo, titular
del Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS); Alejandro Encinas,
subsecretario de Derechos Humanos,
darán información de los apoyos
entregados y de la situación de las
denuncias presentadas.

Ciudad de México / El Universal                        

Al manifestar que “hay menos
pobreza”, el presidente Andrés
Manuel López Obrador aseguró que
la economía va saliendo adelante tras
la crisis generada por la pandemia de
Covid y pronosticó que para este año
haya un crecimiento anual del 4% y
confió que aumente el próximo año,
el último de su gobierno.

“Nuestro pronóstico para este año es
que podemos llegar a 4% de crecimien-
to anual y esto va a subir y lo mismo el
año próximo que ya va a ser el último
año de nuestro gobierno, pero nos tocó
este imprevisto (la pandemia) y esta-
mos saliendo”.

Afirmó que en estos casi cinco años
de gobierno, la población mexicana ha
recibido más apoyos, hay más ingre-
sos, menos pobreza y esto se ha logra-
do fundamentalmente por no permitir
la corrupción.

“Cuando hablo de los de arriba
acuérdense que siempre he sostenido
la consigna, la frase, la máxima de
`Arriba los de abajo´, que no quiere
decir abajo los de arriba, sino abajo
los privilegios. Todo lo hemos con-
seguido fundamentalmente y esa es

la clave por no permitir la corrup-
ción, porque se dedicaban a saquear
a México”.

Al dar un informe de la situación
económica del país, el jefe del
Ejecutivo federal presumió que la eco-
nomía mexicana registra niveles récord
en generación de empleos, salario pro-
medio e inversión extranjera.

Destacó la apreciación del peso
mexicano frente al dólar y aseguró
que se mantiene en primer lugar com-
parado a otras monedas del mundo
por lo que “hemos recuperado la fuer-
za del peso”.

Comparó el comportamiento del
peso en sexenios pasados en donde en
el gobierno de la Madrid el peso se
devaluó en más de 2000%; con Carlos
Salinas de Gortari fue de 36%; con
Ernesto Zedillo fue de 182%; en el
gobierno de Vicente Fox fue de
15.5%, mientras que con Felipe
Calderón fue de 5.3% y con Enrique
Peña Nieto fue de 43%.

“Seguimos manteniendo el primer
lugar en cuanto a la fortaleza del peso
con relación al dólar (…) hemos recu-
perado la fuerza del peso. Se ha apre-
ciado en 13.2% el peso en el tiempo
que llevamos en el gobierno”.

Pide AMLO a corcholatas
lealtad al proyecto de la 4T

López Obrador garantizó que en la sucesión presidencial habrá continuidad.

Ordenan bajar video sobre el PRI por ‘calumnia’

Ciudad de México / El Universal                  

El secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, negó que haya transgre-
dido el llamado del Instituto Nacional
Electoral (INE), y se encuentre en cam-
paña, por su visita a Michoacán, en
donde participará en el Consejo
Económico y Social de Michoacán.

Previo a dicho evento, fue aborda-
do por los representantes de medios de
comunicación, que le cuestionaron si
se encontraba en la entidad como
parte de una campaña por su aspira-

ción a ser el candidato de Morena a la
Presidencia de la República.

“Yo no estoy haciendo campaña,
vengo a un evento oficial. La gobernabi-
lidad se construye todos los días”,
explicó el funcionario federal.

Señaló que la visita a Michoacán
responde al diálogo que debe tener
con los gobernadores de las entidades
federativas, como parte inherente al
cargo que ostenta.

“Vengo como secretario de
Gobernación, es parte de mi tarea”,
explicó el secretario.

El secretario de Gobernación afirmó que no ha transgredido llamado del INE.

Niega Adán Augusto hacer
campaña desde Michoacán

Pronostica crecimiento
del 4 por ciento en 20203

El mandatario aseguró que hay menos pobreza en el país.
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El subsecretario de Prevención y
Promoción de la Salud, Hugo López-
Gatell, quien preside el Comité
Consultivo Nacional de Normalización
de Salud Pública, aseguró que se deci-
dió la eliminación de 35 Normas
Oficiales Mexicanas (NOM) porque
“no se necesitan”.

Entre las NOM eliminadas se
encuentran las que definen los criterios
y procedimientos para prevenir, detec-
tar, diagnosticar y tratar enfermedades
que son catalogadas como problemas
de salud pública, como en el caso del
cáncer de mama o el cérvico uterino; y
cabe resaltar que en México, el cáncer
de mama es la primera causa de muerte
en mujeres mayores de 25 años.

También normas que establecen la
estrategia para tratar la diabetes melli-
tus, considerada como una epidemia
por la Organización de Salud Mundial
(OMS); o las infecciones de transmi-
sión sexual, que son consideradas por
el gobierno federal como “un grave
problema de salud pública”.

“No se necesitan tener normas ofi-
ciales para regular la prescripción, la

terapéutica, diagnóstico de cada una
de las enfermedades. Desde siempre,
y continúa siendo el caso, se brinda
atención médica para cubrir estas 35 o
más enfermedades, y atender en
forma integral a las personas”, señaló
López-Gatell.

Dijo que en el país hay garantía de
atención médica integral para las más
de 35 mil enfermedades definidas,
“independientemente de que existan
Normas Oficiales Mexicanas, por lo
cual no son una condición o requisito”.

Lo anterior, con relación a la publi-
cación en el Diario Oficial de la
Federación (DOF), este 1 de junio, del
suplemento del Programa Nacional de
Infraestructura de la Calidad 2023,
para todas las autoridades normaliza-
doras de la Administración Pública
Federal (APF).

López-Gatell dijo que no se trata
de una cancelación inmediata de las
normas y es “muy probable que quie-
nes hoy difunden estas mentiras ten-
gan algún interés comercial directo
en este tipo de empresas, y valdría la
pena que se hiciera una investigación
sobre cuál fue la vinculación de este
tipo de protagonistas sociales en la

fabricación de las normas o las inten-
ciones de perpetuar este esquema de
dedicación a los intereses privados
en vez de proteger, defender y pro-
mover el interés público”.

Lo anterior, porque ayer el diputado
panista Éctor Jaime Ramírez Barba,
secretario de la Comisión de Salud de
la Cámara de Diputados, denunció en
redes sociales la gravedad de que se eli-
minaran las NOM.

“La cancelación deja a millones de
mexicanas en la incertidumbre respecto
a diagnósticos y tratamientos de
#CáncerDeMama, tanto en sector
público como en el privado”, señaló.

Ramírez Barba refirió que es inad-
misible su desaparición porque
dichas NOM permitían a miles de
mujeres tener acceso a los mejores
tratamientos disponibles en México,
y mejor esperanza de vida durante y
después del cáncer.

“¿Qué pasará con ellas y sus fami-
lias que enfrentan esta terrible enfer-
medad? ¿Qué sucederá con el trabajo
que realizaron los más de 300 exper-
tos médicos para lograr que más per-
sonas sobrevivan al #Cán-
cerDeMama?”, cuestionó.

El subsecretario Hugo Lópz-Gatell afirmó que fueron eliminadas porque 

‘se brinda atención para cubrir estas 35 o más enfermedades’.

Justifica desaparición de Normas Oficiales

Ciudad de México / El Universal  

La Comisión Interamericana de
Derechos Humanos (CIDH) y su
Relatoría Especial para la Libertad de
Expresión (RELE) urgieron al Estado
mexicano a redoblar sus esfuerzos en
las investigaciones a periodistas y per-
sonas defensoras por el uso ilegítimo
del software de vigilancia Pegasus.

“El Estado debe considerar la labor
de estas personas en las líneas de inves-
tigación y el impacto que tiene este tipo
de acciones tiene en una democracia”,
dijo en un comunicado.

La Fiscalía General de la República
(FGR) anunció, el 15 de mayo de 2023,
públicamente la apertura de una nueva
carpeta de investigación en relación
con la contratación y adquisición del
sistema de espionaje Pegasus en 2014
por parte de la Procuraduría General de
la República. Dicha investigación sería
por los delitos imputados “peculado”,
“fraude equiparado”, “uso indebido de
atribuciones y facultades” y “asocia-
ción delictuosa”. La FGR precisó que
estas investigaciones son independien-
tes de los hechos judicializados por
diversas intervenciones ilegales come-
tidas en la administración pasada.

Aseguró que en los últimos años, la
CIDH y la RELE han conocido múlti-
ples casos de espionaje a través de
Pegasus en México.

Una investigación de Citizen Lab, de
abril de 2023, reveló que autoridades de
la Secretaría Nacional de Defensa
(Sedena) habrían utilizado Pegasus para
espiar ilegalmente a dos integrantes de la
organización “Centro de Derechos
Humanos Miguel Agustín Pro Juárez”

(Centro Prodh) entre junio y septiembre
de 2022, lo cual podría estar vinculado
con sus labores de defensa de graves vio-
laciones a derechos humanos.

Agregó que de acuerdo con informa-
ción pública, el uso del software de
vigilancia ha alcanzado a autoridades
de alto nivel, como el Subsecretario de
Derechos Humanos de la Secretaria de
Gobernación, hecho que incluso fue
lamentado por la Comisión Nacional
de Derechos Humanos.

La lista de personas presuntamen-
te afectadas por Pegasus en los últi-
mos años incluye, entre otras, a
periodistas, personas defensoras, un
juez de la Corte Interamericana de
Derechos Humanos y un integrante
del Grupo Interdisciplinario de

Expertos Independientes (GIEI) en el
caso Ayotzinapa.

Por su parte, el Estado mexicano
transmitió a la CIDH declaraciones del
Presidente de la República del 30 de
mayo de 2023 en las que indicó que no
se realiza espionaje contra ninguna per-
sona, ciudadanos, periodistas ni servi-
dores públicos.

Resaltó que para la Comisión, este
tipo de prácticas no solo vulnera el
derecho a la privacidad consagrado en
la Convención Americana, sino tam-
bién tiene el potencial de poner en ries-
go la integridad de personas periodistas
y defensoras, a la vez que incrementa la
autocensura en la prensa y desincentiva
las labores de defensa de derechos
humanos.

Ciudad de México / El Universal  

El grupo parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional (PRI) en
la Cámara de Diputados, reprobó la eli-
minación de 35 Normas Oficiales
Mexicanas (NOM), relacionadas con el
tratamiento de cáncer de mama, cérvi-
co uterino, de próstata; diabetes melli-
tus, hipertensión, obesidad y sobrepe-
so, lactancia materna, cólera, lepra,
entre otras afecciones.

Expusieron su preocupación por
dicha situación, que desaparece los
lineamientos para diagnosticar y dar
seguimiento a los pacientes con diver-
sas enfermedades, en medio de un
grave desabasto de medicamentos.

“Expresamos nuestro desconcierto
ante la eliminación de varias Normas
Oficiales Mexicanas que regulaban tra-
tamientos oncológicos. La población
mexicana debe contar con procedi-
mientos seguros, regulados y de cali-
dad”, señaló en un comunicado.

Refirieron que el desabasto de medi-
camentos que aqueja a millones de per-
sonas en el país, no corresponde con
las cifras que dan a conocer las autori-
dades federales de salud.

“Los otros datos que difunden las
autoridades federales en materia de
Salud evidencian que viven en el país
de las maravillas, pero la realidad
demuestra que no hay medicamentos,
ni la atención necesaria para los niños
y mujeres con cáncer”, afirmaron.

Consideraron que la política públi-
ca en salud no ha dado los resultados
óptimos que se necesitan, al contrario,
“es muy preocupante que en institutos
de salud pública haya desabasto cons-
tante de medicinas, tratamientos y
falta de mantenimiento oportuno a
equipos de diagnóstico”.

“Llamamos a la Secretaría de Salud
y la Secretaría de Hacienda a pasar del
discurso al hecho y concretar la seguri-
dad sanitaria que los mexicanos mere-
cemos”, puntualizaron.

Urge la CIDH a investigar uso de Pegasus

Sostienen que debe haber
procedimientos seguros

Ciudad de México / El Universal                    

El exgobernador de Chihuahua, César
Duarte Jáquez, aseguró durante una
audiencia en la que busca que se
modifiquen las medidas cautelares,
que se tenía una estrategia para
matarlo dentro del Cereso.

Desde ayer Duarte se encuentra de
nueva cuenta en audiencia por los deli-
tos de peculado y asociación delictuosa
por la causa penal 3041/2019, en donde
su defensa busca que las medidas cau-
telares sean modificadas y el exmanda-
tario enfrente su proceso bajo arraigo
domiciliario.

Durante el primer día, la defensa, así
como el Ministerio Público, presentaron

pruebas para dar a conocer el estado de
salud real del acusado, ya que es con
base a ello, que buscan que la jueza que
lleva el caso, Delia Valentina Meléndez,
modifique la medida cautelar.

Sin embargo, durante este día,
Duarte tomó la palabra y fue ahí donde
aseguró haber sido víctima de persecu-
ción política, además de que tenían
preparado matarlo dentro del Cereso.

“No puedo de ninguna manera deci-
dir fugarme, yo aquí lo ratifico, sería
una locura. Si yo no me presenté en
2017 a la persecución política de Javier
Corral es porque tengo elementos, y los
he ventilado, pero pronto habremos de
hacerlos públicos, que tenían preparado
matarme en el Cereso de Chihuahua”.

Afirma César Duarte
que querían asesinarlo

Ciudad de México / El Universal  

Elementos de la Fiscalía General de la
República (FGR) cumplimentaron este
viernes una orden de aprehensión contra
Carlos Eduardo “N”, migrante venezo-
lano señalado de iniciar el incendio en el
centro de detención del Instituto
Nacional de Migración de Ciudad
Juárez, Chihuahua, que dejó 40 migran-
tes fallecidos y 28 lesionados en marzo.

Fuentes ministeriales informaron
que el sujeto fue detenido en la ciudad
fronteriza con los Estados Unidos, tras
realizar un cateo en un domicilio.

Se trata del segundo migrante
venezolano aprehendido por la FGR,
por su presunta implicación en el ini-
cio del incendio que causó la muerte a
40 migrantes.

HABILITAN  REFUGIO TEMPORAL 
Como parte del Operativo Interestatal
para el Rescate Humanitario, el
Instituto Nacional de Migración (INM)
y las autoridades municipales de
Ciudad Juárez, Chihuahua, habilitaron
un refugio temporal para atender a la
población migrante en contexto de
movilidad en esa región fronteriza.

El INM detalló que el pasado lunes
22 de mayo fueron recibidos y atendi-
dos 187 mujeres, hombres y menores
de edad migrantes, de los cuales 129
eran provenientes de Venezuela, 28 de
Honduras, 19 de Colombia, tres de El
Salvador, dos de Guatemala, y uno de
cada uno de Nicaragua, Costa Rica y
Haití, además de que también se aten-
dió a tres de México.

El venezolano es acusado de iniciar el incendio en el dentro de detención.

Capturan a segundo migrante por incendio en Cd. Juárez

La Comisión Interamericana de Derechos Humanos afirmó que el Estado 

debe considerar la labor de estas personas en las líneas de investigación.

Priistas en la Cámara de Diputados rechazaron medidas respecto a las NOM.

¿QUÉ SUCEDIÓ?
En el incendio, ocurrido el 27

de marzo, murieron 40 migran-

tes, principalmente de América

Central y del Sur que estaban

recluidos en el centro.

El hecho causó indignación

y generó dudas sobre el

manejo del trato a los migran-

tes por parte de las autorida-

des mexicanas.

El domingo un juez decidió

abrir un proceso legal contra

Garduño por el presunto deli-

to de ejercicio indebido del

servicio público.

El juez declaró que el fun-

cionario de 74 años enfren-

tará el juicio el libertad, pero

deberá presentarse ante los

tribunales cada dos semanas

como medida cautelar.

El exgobernador de Chihuahua dijo que había un plan para quitarle la vida

dentro del Cereso en el que se encuentra confinado.
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En mayo, la venta de autos nuevos fue de 102
mil 697 unidades, lo que equivale a 12.6% más
que en mayo de 2022, según cifras del Instituto
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).
Mientras, en el periodo enero-mayo se regis-
traron 515 mil 433 vehículos ligeros nuevos
vendidos, un incremento de 20.4%.

Monterrey, NL.-                                        
En un contexto tan retador como el actual
y de tan altas exigencias, la responsabili-
dad de la transformación empresarial no
puede seguir recayendo en la cabeza de
una sola persona. Esta fue la gran con-
clusión de este Summit en el que partici-
paron cerca de 100 altos ejecutivos de la
Comunidad de Profesionales de la Trans-
formación, impulsada por BTConsortium.

Independientemente de la ruta de trans-
formación que cada empresa tenga como
prioridad el reto del CEO es siempre el
mismo: crear un equipo directivo funcio-
nal, síncrono y capaz de entender todos los
planos de la organización para movilizarla.
Puede tratarse de lograr transiciones gene-
racionales exitosas; diversificar el portafo-
lio; aumentar la resiliencia de las cadenas
de suministro; crear una cultura digital o
convertir un momento de crisis en una o-
portunidad. En todos los casos, se requiere
ver la empresa de manera sistémica y o-
perar el presente y a la vez, transformarse
con, por y para las personas. 

Frente a este reto común, Fundadores y
Equipos Directivos de empresas como Co-
ppel, Iconn, Deacero, Reynera, Nemak,
Quimmco, Zano, SuKarne, Proeza, Ali-
mentos DIANA y Grupo HAME, compar-
ten la Metodología de Transformación
Empresarial Integral TEI®, como el marco
de pensamiento común con el que están
guiando el desarrollo de un nuevo conjun-
to de habilidades directivas y también, el
diseño de los nuevos equipos de transfor-
mación, con la figura del Chief Trans-for-
mation Officer, como brazo derecho de la
Dirección General.

Dice el Project Management Institute
en su estudio "Chief Transformation Offi-
cer: Why Transformation Leaders Matter,

What They (Should) Do, and What They
Need to Succeed" que 7 de cada 10 esfuer-
zos de transformación a nivel mundial no
cumplen con las expectativas de los líderes
de las empresas. 

Ante esta realidad Miguel Galván, fun-
dador y CEO de BTConsortium comentó
que el fracaso en los procesos de transfor-
mación es causado por la falta de una
visión integral de la organización, lo que
genera una altísima frustración al interior
de los Equipos Directivos, deteriora la
confianza entre las personas y comprom-
ete tanto los resultados, como las oportu-
nidades de negocio. 

Con la Metodología TEI® en mano,
BTConsortium ha incidido de manera
directa en la creación de más de 20 posi-
ciones de Chief Transformation Officer
(CTO), con un efecto multiplicador de o-
portunidades de carrera.  Se estima que por
cada posición de CTO creada,
BTConsortium está detonando la genera-

ción de por lo menos otros 10 empleos
como arquitectos de procesos, que se po-
nen en fila como la siguiente generación
de líderes transformadores. 

“Para darle una vía de formación certi-
ficada académicamente a los Chief
Transformation Officers, estamos próxi-
mos a lanzar el primer Programa ibe-
roamericano de Dirección y Liderazgo
para la Transformación Empresarial Inte-
gral, basado en la Metodología de TEI® y
en alianza con una gran universidad
española”,  puntualizó María Margarita
Rodríguez, Gerente Transformación con
Propósito y Desarrollo España de
BTConsortium.

Entre los temas abordados en el Summit
destacan: Dándole método a la Transfor-
mación de la Empresa Familiar y de la Fa-
milia Empresaria, Líderes Transformado-
ras: Acelerando el impacto a partir de la
diversidad, La perspectiva del CEO en la
necesidad urgente del CTO.

Ciudad de México / El Universal               
Un grupo de inversionistas ha impuesto
una demanda colectiva hacia el CEO de
Tesla, Elon Musk, por el supuesto abuso de
información privilegiada y la manipula-
ción en el precio de la criptomoneda
Dogecoin, así lo dio a conocer la agencia
Reuters.

Dicha demanda fue presentada en el tri-
bunal federal de Manhattan el miércoles
por la noche, en la cual se le acusaba a
Musk de utilizar distintos medios para in-
flar el precio de la famosa criptomoneda
del perrito Doge. Entre dichos medios está

el uso de publicaciones en Twitter, el pago
a personas influyentes, la aparición que
hizo el millonario en el programa de
Saturday Night Live en 2021 y otros “tru-
cos publicitarios”.

De acuerdo con el documento presenta-
do por los inversores, Musk utilizó un
“curso deliberado de ladridos de carnaval,
manipulación del mercado y uso de infor-
mación privilegiada” para beneficiarse a sí
mismo y a sus empresas y defraudar a los
inversores de esta criptomoneda.

Reuters señaló que los inversores
incluyeron en la demanda cuando Musk

vendió alrededor de $124 millones de
Dogecoin en abril después de que reem-
plazó el logotipo de Twitter por el famoso
logotipo de la Dogecoin, acción que pro-
vocó que el precio de la criptomoneda
aumentara un 30%.

Además, los inversores acusaron al
CEO de Tesla de aumentar deliberada-
mente el precio de la Dogecoin en más del
36 mil% en dos años y posteriormente de-
jar que esta se derrumbara provocando así
pérdidas millonarias.

Es la tercera enmienda a la demanda
presentada en junio de 2022.

Impulsan transformación
empresarial integral

Acusan a Musk de manipular precio del Dogecoin 

Ciudad de México.-                               
Ante la situación actual de cambio cli-
mático y en el marco del 50° aniversa-
rio del Día Mundial del Medio Am-
biente, a conmemorarse el 5 junio,
HEINEKEN México reafirma su com-
promiso con la sustentabilidad para ge-
nerar un cambio positivo en el planeta. 

“En HEINEKEN México impul-
samos iniciativas, acciones y proyectos
con visión sustentable, priorizamos el
cuidado del medio ambiente en toda
nuestra cadena de valor, lo que nos ha
permitido mantener un crecimiento en
nuestra operación de forma respons-
able y sostenible”, afirmó Clarissa Vi-
llarreal, gerente de Sustentabilidad y
Comunicación Interna de HEINEKEN
México.

Caracterizada por su ADN verde e
innovador, la Cervecera opera bajo un
esquema de negocio guiado por su es-
trategia transversal de sustentabilidad,
Brindar un Mundo Mejor, basada en
los Objetivos de Desarrollo Sostenible
de las Naciones Unidas con tres ejes
esenciales para cumplir sus metas al
2030:

*Reducir el agua para la elaboración
de las cervezas, tratarla para darle un
segundo uso y regresarla al medio
ambiente.

*Reducir las emisiones de CO2,
para ser neutrales en su huella de car-

bono.  
*Disminuir la cantidad de residuos y

maximizar el uso de los generados, fo-
mentando la circularidad.

En cuanto a su consumo de agua,
HEINEKEN México se puso como mi-
sión reducir de 2.44 litros a 2.4 litros de
agua por litro de cerveza producido,
cantidad por debajo del promedio mun-
dial de la industria cervecera, que ac-
tualmente se encuentra en 3.6 y 4 litros.
Asimismo, parte de estos esfuerzos in-
volucran el tratamiento del 100% del
agua residual para su uso en otras in-
dustrias.

En cuanto a las emisiones de CO2,
las cuales son una de las principales
causas del deterioro de las capas de la
atmosfera, HEINEKEN México cuenta
con un plan de acción que desafía sus
propios procesos y sustituye fuentes de
energía contaminante por renovables
(biomasa, Biogás, bombas de calor,
energía solar de concentración, energía
hidroeléctrica y proyectos de recu-
peración de calor residual). 

Así, desde el campo hasta el bar,
toma acción para cumplir su meta de
ser 100% neutral en emisiones de car-
bono en Producción y Logística, y de
reducir el 30% de sus emisiones en to-
da la cadena de valor.

HEINEKEN México, sustentable
desde el campo hasta el bar.

*En el camino para la elaboración
de la cerveza la cebada es el ingredien-
te esencial y hoy en día el 57% de la
cebada que utilizan es sustentable, gra-
cias a la introducción de tecnología y al
desarrollo de 6 variedades de cebada,
con menor huella hídrica y de carbono. 

*Al preparar la cerveza han imple-
mentado diversos tipos de tecnología
verde, optimizando la cadena producti-
va, rediseñando procesos a través del
suministro eléctrico renovable y recu-
peración de biogás de las plantas de
tratamiento de agua, lo que ha ayudado
a reducir en un 32% las emisiones de
CO2.

*Tienen como objetivo que sus em-
paques sean amigables con el medio
ambiente, por ello, a través de sus
proveedores invierten en diseño e inno-

vación. Muestra de ello son los arillos
de sus productos en presentación de la-
ta con tecnología RingCycles® con
50% PCR (plástico reciclado). Y en el
caso de las botellas INDIO® las eti-
quetas están hechas con contenido
100% reciclado post-consumo y ade-
más cuentan con verificación de la
FSC.

*Toman muy en cuenta la distribu-
ción de sus productos, pues saben que
al elaborarlos más cerca del lugar
donde se consumen se limita el im-
pacto ambiental. Con esta estrategia
han reducido 6,140 toneladas de CO2. 

*Parte de sus objetivos se enfoca
principalmente en la optimización de
rutas de reparto, cambio a transporte
modal (de camión a tren) y uso de
energías renovables.

BTConsortium Summit reúne a cerca de 100 ejecutivos para abordar el tema.

Cd de México / El Universal     

Volaris informó que hasta las

12:00 horas de este viernes 2 de

junio, ha operado 159 vuelos con

un factor de ocupación de 86.4%,

transportando a ms de 20 mil

clientes.

Y al final del día, prevé haber

operado 553 vuelos y transporta-

do alrededor de 80 mil clientes

en toda su red de rutas en Mé-

xico, Estados Unidos, Centroa-

mérica y Sudamérica.

“Como lo dio a conocer ayer

el Sindicato de Trabajadores de

la Industria Aeronáutica, Comu-

nicaciones, Similares y Conexos

de la República Mexicana (S.T-

.I.A.), mismo que ostenta la titu-

laridad sindical del personal de

Volaris, éste no ha promovido

ningún procedimiento de huelga

o paro de labores en la aerolínea.

“La empresa se ha visto

envuelta en una campaña de des-

prestigio mediante llamados anó-

nimos y fuera de la represen-

tación sindical, por lo que la in-

formación carece de veracidad y

no hay ninguna negociación for-

mal en curso”, indicó la compa-

ñía en un comunicado.

No obstante, la aerolínea reit-

eró que mantiene el diálogo y

comunicación permanente con

sus empleados y el sindicato.

Además, la empresa está noti-

ficando a los clientes, vía correo

electrónico y en sus canales digi-

tales sobre la normalidad en la o-

peración de los vuelos para ga-

rantizar que lleguen a su destino.

Cuida Heineken agua y baja
emisiones del campo al bar

Suben 144%
en 2 años
utilidades
repartidas

Ciudad de México / El Universal                

Las empresas que pagaron la PTU cor-
respondiente a 2022 sumaron 169.1
mil, cifra 90% superior a la reportada
en 2020. La cifra de trabajadores ben-
eficiados ascendió a 13.5 millones,
18% más, con una utilidad de 14 mil
24 pesos por persona, lo que significó
un alza de 21% en el periodo de refer-
encia.

El reparto de utilidades es un dere-
cho constitucional que reconoce que el
trabajo es determinante en la genera-
ción de las ganancias de las empresas,
y que los trabajadores deben ser redi-
tuados cada año por el esfuerzo que
dedicaron para la obtención de éstas,
explicó la dependencia.

Es una medida que distribuye las
ganancias anuales, de modo que estas
no se queden exclusivamente en la
punta de la pirámide, indicó en un
comunicado.

En la mayoría de los casos, la PTU
sólo fue un derecho enunciativo. Du-
rante los últimos años, la subcontrat-
ación se utilizó como un mecanismo
para evadir el reparto de utilidades.

Reporta Volaris  que
opera con normalidad

La compañía tiene como objetivo reducir su consumo de agua, regresar la
misma cantidad que utiliza dentro de sus cervezas al medio ambiente y
entregar el agua residual de su planta de tratamiento a otras industrias.
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Accidente de tren en India
deja saldo de 233 muertos 

Juan Emilio Aguillón                        

Un fuerte choque entre dos
trenes de pasajeros dejó este
viernes, al menos 233 muertos y
alrededor de 900 personas heri-
das en el estado de Odisha.

El accidente se originó cuan-
do el tren Coromandel Express
se descarriló e impactó de lleno
al Howrah Superfast Express.

De acuerdo con las autorida-
des locales, se prevé que la can-
tidad de víctimas ascienda con-
forme prosigan las labores de
rescate.

“Esperamos que las labores
de rescate continúen hasta
mañana en la mañana. Por nues-
tra parte, hemos preparado hos-
pitales privados y de gobierno
para trasladar a los heridos”,
indicó SK Panda, una vocera de
la oficina del Secretario de
Estado, Pradeep Jena.

Asimismo, Panda indicó que
alrededor de 75 ambulancias
arribaron al lugar del accidente,

además de varios autobuses des-
plegados en la zona para trans-
portar a las víctimas.

A través de redes, fueron
difundidas varias fotografías

exhibiendo la tragedia, con imá-
genes de decenas de personas
escalando los trenes para llegar
hasta los heridos.

El ministro de Odisha indicó

que la prioridad general es tras-
ladar a los heridos a los princi-
pales hospitales.

“Esa es nuestra primera preo-
cupación, ver por los heridos”,
declaró Naveen Patnaik.

Por su parte, el primer minis-
tro de India, Narendra Modi,
lamentó el trágico suceso a
través de su cuenta de Twitter,
enviando un sensible mensaje a
las víctimas y a sus familiares.

“En este momento de dolor,
mis pensamientos están con las
familias. Que los heridos se
recuperen pronto”, indicó el
PM.

El accidente fue comparado
con otro similar ocurrido en
1995, cuando dos trenes se
estrellaron en cerca de Nueva
Delhi, en el año de 1995, coli-
sión en la que murieron cerca de
358 personas.

Aquel brutal choque, es con-
siderado el peor accidente de
trenes en la historia de India.

Manaua, Nicaragua.-                      

Al menos 63 personas fueron
detenidas de “forma arbitraria” en
Nicaragua durante mayo por el -
gobierno de Daniel Ortega, denun-
ciaron el viernes la Oficina del Alto
Comisionado de la ONU para los
Derechos Humanos, que llamó a
las autoridades a “detener la repre-
sión” contra la disidencia.

Marta Hurtado, portavoz del
organismo, dijo que el gobierno ni-
caragüense utiliza el poder judicial
para perseguir y “silenciar a sus
críticos” mediante sospecha por los
supuestos delitos de “conspiración
para socavar la estructura nacio-
nal” y “difusión de noticias falsas”.

Hurtado destacó que, en una
sola noche, el pasado 3 de mayo,
55 personas fueron arrestadas en
distintos puntos de Nicaragua y
acusadas por esos delitos. Entre
ellas, había “defensores de dere-
chos humanos, opositores políti-
cos, periodistas, trabajadores rura-

les y personas vinculadas a la
Iglesia Católica”, dijo.

“Durante sus audiencias de
custodia, ninguno de los 55 acusa-
dos tenía un abogado de su elec-
ción y en su lugar fueron represen-
tados por un defensor público”,
denunció la informante.

Cuestionó además la inhabilita-
ción, también en mayo, de 26 abo-
gados nicaragüenses a quienes el
gobierno les suspendió sus títulos
por considerarlos críticos. También
reprochó las medidas adoptadas
contra personas vinculadas a la
Iglesia católica.

Al respecto, se refirió al deteni-
do obispo de Matagalpa (norte),
monseñor Rolando Álvarez, quien
está recluido en una cárcel de Ma-
nagua donde “no tiene luz natural y
no se le permite salir al exterior,
condiciones que violan los están-
dares internacionales de derechos
humanos ”.

El prelado, principal voz crítica
de la Iglesia en el país, cumple una

condena de 26 años de cárcel des-
de febrero pasado, cuando se negó
a ser desterrado junto a 222 “presos
políticos” que fueron expulsados a
Estados Unidos .

“Hacemos un llamado a las au-
toridades a detener la represión de
la disidencia, liberar inmediata-
mente a todos los detenidos arbi-

trariamente y restaurar el estatus
legal de todas las organizaciones y
medios de comunicación que han
sido clausurados”, afirmó.

Hurtado solicitó al gobierno de
Managua aceptar la vía del diálogo
para resolver “la crisis actual” y
dijo que la ONU “está lista para
ayudar”

Lima, Perú.-                                  

Audios verificados por el
Gobierno peruano con men-
sajes intimidantes llegaron al
buzón de voz del Consulado de
ese país en México. 

Las amenazas y agravios
parecen estar dirigidas al exem-
bajador peruano en México, a
pesar de que ya no se encuentra
en funciones, y a la presidenta
Dina Boluarte.

“Tienes 48 horas para que te
largues de México o te sacamos
de México en una bolsa de
basura”, decía uno de los men-
sajes que se escuchan en la lla-
mada. Se cree que el audio
tenía como destinatario a
Manuel Gerardo Talavera
Espinar, que se desempeñó
como embajador hasta febrero
de este año, cuando la presi-
dente peruana ordenó su retiro
definitivo.

Por lo que la amenaza tam-
bién podría estar dirigida al
actual encargado de negocios
de Perú en México, Julio
Reinoso. 

El funcionario se encuentra
en la Ciudad de México para
concluir las relaciones comer-
ciales que también fueron pau-
sadas entre ambos países en la
escalada de tensiones diplomá-
ticas. 

Las versiones sobre quién

fue el destinatario contrastan.
Los audios, en los que ade-

más hay referencias irrespetu-
osas hacia la presidenta Dina
Boluarte, fueron enviados a la
policía de la Ciudad de México
para alertar de la situación y
pedir refuerzos de seguridad en
el edificio consular. 

ASUNTO SERIO
Las autoridades peruanas in-

terpusieron una denuncia ante
la Fiscalía mexicana y el primer
ministro peruano, Alberto Otá-
rola, calificó el incidente como
“intimidaciones serias”.

"Condenamos las amenazas
recibidas en la sede de la mis-
ión diplomática del Perú en
México", escribió el primer
ministro peruano en Twitter.

Otárola agregó que "se debe
investigar el origen de estos
hechos repudiables" y que el
Gobierno peruano solicita "ga-
rantías para la vida y seguri-
dad" de sus funcionarios y del
personal administrativo que
trabaja en ese país.

Por su parte, la Cancillería
peruana detalló que las ame-
nazas de muerte fueron reci-
bidas el pasado miércoles a
través de un mensaje anónimo
enviado vía Whatsapp al celu-
lar de emergencia del Consu-
lado General en la Ciudad de
México.

Denuncia ONU 63 arrestos arbitrarios en Nicaragua

Presuntamente hubo amenazas de muerte.

Se agudiza pugna 
entre México y Perú 

El Universal.-                                           

Como pocos, México reúne una
serie de elementos que lo sitúan
como un socio potencialmente re-
levante de la Unión Europea (UE)
en el contexto de la política que
desarrolla para garantizar el acceso
a componentes y materias primas a
mediano y largo plazos.

En América Latina, México
ofrece oportunidades en 19 de 32
rubros clave para la competencia
estratégica de futuro, como los
microchips y el litio. En la región,
sólo ofrecen más opciones para la
industria y la cooperación europea
Perú, Bolivia y Perú, con 22 y 21
oportunidades, respectivamente.

Si se añade el bloque Asia-Pa-
cífico, México figura detrás de
Paquistán, que saca paloma en 23
de los 32 sectores estratégicos,
Indonesia e India con 21, y Malasia
y Papúa Nueva Guinea con 20.

La información aparece en un
documento realizado por la consul-
tora Grupo de Expertos en Trans-
porte e Infraestructura (TIEG, por
sus siglas en inglés), firma que
ofrece regularmente servicios a la

Comisión Europea para el desarro-
llo de políticas. El documento fue
presentado en la reunión de conse-
jeros del Servicio Europeo de
Acción Exterior (SEAE) el 21 de
abril.

El documento no refleja la opi-
nión del Consejo Europeo, máxi-
mo órgano de decisión de la UE,
pero sí ofrece al SEAE una visión
externa para la implementación del
Global Gateway, iniciativa lanzada
por la Comisión Europea a fin de
crear condiciones para que la UE
pueda hacer frente a retos mundia-
les más acuciantes.

En el contexto de la iniciativa, la
UE y los Estados miembros con-
juntamente movilizarán 300 mil
millones de euros en inversiones
entre 2021 y 2027.

El documento puesto a circular
por la Secretaría General del Con-
sejo Europeo identifica posibles
oportunidades de inversión en
América Latina y Asia-Pacífico pa-
ra hacer frente a los desafíos a los
que se enfrentan la UE, así como
plantea iniciativas para generar
beneficios mutuos.

Además, aporta ideas dirigidas

a reducir la dependencia de la UE a
través de la diversificación, generar
oportunidades de inversión para el
sector privado y aprovechar las for-
talezas de la UE.

De permanecer estático, al prós-
pero bloque comunitario le depara
un futuro complicado. El número
actual de proveedores de materias
primas esenciales es limitado, las
cadenas de suministro son frágiles
y varios sectores sufren de acceso
limitado a recursos humanos; ma-
yores carencias se reportan en sec-
tores de tecnologías de la informa-
ción, salud, manufactura, construc-
ción y servicios. La seguridad ali-
mentaria de Europa tampoco está
garantizada ante aumento de de-
manda global. La Agencia de Na-
ciones Unidas para la Alimen-
tación estima que para satisfacer la
demanda global en 2050 la produc-
ción de alimentos debe aumentar
en 70%.

"En los países identificados con
mercados competitivos, las firmas
de la UE podrían colaborar con lo-
cales a través de empresas o aso-
ciaciones público-privadas. La co-
laboración debe basarse en empre-

sas europeas que brinden apoyo
financiero y técnico mientras que
las empresas locales aportan cono-
cimiento del territorio, entorno
legal, regulatorio, y de redes loca-
les".

Aunque la asociación no está
exenta de problemas potenciales,
"riesgos geopolíticos, como la ines
tabilidad política, las disputas co-
merciales, los conflictos o eventos
imprevistos, pueden afectar el éxi-
to del proyecto", alerta el docu-
mento. Sostiene que Europa puede
asegurar más fuentes de acceso a
litio en Perú, México, Brasil, Bo-
livia, Chile y Argentina, con estos
dos últimos ya tiene establecidas
cadenas de suministro; para diver-
sificar la fabricación de micro-
chips, sugiere trabajar con México,
Argentina, Colombia, Brasil, Chile
y Costa Rica.

En cuanto a materias primas crí-
ticas, los objetivos de Bruselas
deben ser Bolivia, Brasil, Colom-
bia, Cuba, México y Perú, países
cuyos desafíos internos se caracte-
rizan "por bajos estándares am-
bientales y falta de diversificación
de socios comerciales".

Entre los titanes europeos que
podrían ser invitados a participar se
encuentran las firmas suecas San-
dvik, Epiroc y Atlas Copco, la
danesa FLSmidth, la finlandesa
Metso Outotec, la italiana Tenova y
la alemana Voith Turbo.

En reciclaje de residuos, mate-
riales o recursos, todas las naciones
representan una ventana de oportu-
nidades. La tasa media de gestión
de residuos sólidos se encuentra
por debajo de 50%.

México es identificado como
socio potencialmente relevante en
reciclaje de baterías, generación de
energías renovables, despliegue de
infraestructura de banda ancha,
gestión de residuos agrícolas, desa-
rrollo de agricultura urbana con
fines alimentarios, infraestructura y
servicios de salud, producción de
vacunas, puertos, carreteras, siste-
ma ferroviario, vías navieras y
logística digital.

Quito, Ecuador.-                              

El presidente ecuatoriano,
Guillermo Lasso, anunció el
viernes que no postulará una
reelección presidencial. en los
comicios anticipados derivados
de su decisión de disolver la
Asamblea hace dos semanas y
acortar su propio período de
gobierno, como respuesta a la
crisis política que presenta en
parálisis virtual al ejecutivo.

El mandatario aseveró que
tras una profunda reflexión “he
definido mi lugar” -no concurrir
como candidato- en los comi-
cios presidenciales del próximo
20 de agosto e invitó a los sec-
tores democráticos del país a
meditar sobre el papel que
desempeñarán en los meses
venideros.

“Este es el más grande honor
de mi vida, sin embargo, muy
por encima del cargo del presi-

dente, yo amo a la democracia.
Muy por encima de la presiden-
cia, yo amo la libertad. Y si mi
deber de presidente me exige
que me desprenda de mi cargo
para proteger la democracia,
pues así lo haré. Sin miedo y
con la conciencia tranquila”,
pronunció Lasso.

Añadió que los demócratas
“no nos aferramos al poder, sino
a la libertad”, pero aclaró que
“no es ni de lejos un punto final,

más bien es un nuevo comienzo
para redoblar esfuerzos en el
gobierno en beneficio de los
ciudadanos”.

Lasso llegó al poder en mayo
de 2021, luego de buscar la pre-
sidencia en tres ocasiones para
un período de cuatro años.

En la ceremonia en que
Lasso hizo el anuncio, estaba
acompañado por todo su gabi-
nete y por su familia, pero no
precisó si su partido presentó

otro postulante o apoyará a
alguien más de otra tienda polí-
tica.

Un total de 13.4 millones de
ecuatorianos fueron convocados
a las urnas en agosto para elegir
presidente, vicepresidente y 137
legisladores, quienes tendrán
que completar el actual período
de gestión, que termina en mayo
del 2025. En caso que no haya
ganador en primer vuelta, se ha
previsto una segunda vuelta.

Las labores de rescate continúan en la zona.

La ONU ofrece intervenir para superar la crisis política.

Guillermo Lasso no buscará la reelección en Ecuador

Ven a México socio clave para la Unión Europea

La UE y sus socios movilizarán 300 mil millones de euros en inver-
siones entre 2021 y 2027, arroja el estudio.

Filtran audios amenazantes

Guillermo Lasso.
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Fijan fecha para sentarse a dialogar
Estado, partidos políticos y Congreso
Consuelo López González

La mesa de diálogo entre Estado, parti-

dos políticos y Congreso local para poner

fin a la confronta entre poderes que man-

tienen desde hace poco más de seis meses,

ya tiene fecha.

En entrevista radiofónica, Javier Nava-

rro Velasco, secretario general de Go-

bierno, adelantó que la cita sería el

próximo lunes 12 de junio.

Al momento, dijo, ya hay quienes con-

firmaron su asistencia al encuentro que se

efectuará en privado, en un lugar a definir.

“Estamos proponiendo ya una fecha

(…) No estamos bromeando en eso, el go-

bernador ya dio instrucciones”, expuso.

Se convocó a los dirigentes estatales del

PRI y del PAN, así como a los coordina-

dores de las diferentes bancadas que inte-

gran el Congreso del estado, incluyendo a

Eduardo Gaona de Movimiento Ciuda-

dano.

También a los activistas Gilberto Mar-

cos y David Noel Ramírez, presidente de

Cómo Vamos Nuevo León; además de

César Garza Villarreal, alcalde de Apo-

daca.

El panista Hernán Salinas y el tricolor

José Luis Garza Ochoa confirmaron, al

igual que Carlos de la Fuente, coordinador

de la bancada albiazul; y Heriberto Tre-

viño, coordinador de los priistas.

“Me informaron que sí, desde ayer en

la noche, que habían llevado el mensaje. Y

que ellos me traían el mensaje de recibido,

diputados y los presidentes de partido es-

taban puestos para reunirse”.

No obstante, descartó invitar a líderes

partidistas como Francisco Cienfuegos y

Zeferino Salgado, a quienes han hecho re-

ferencia durante la confronta.

Navarro Velasco aseguró que la disputa

llegó ya a su punto máximo y no empeo-

rará la situación.

Asimismo, negó que se vayan a poner

condiciones como el desistimiento de los

juicios políticos en su contra y del gober-

nador Samuel García Sepúlveda.

Por el contrario, dijo, estarán abiertos a

las propuestas de los partidos.

“Todavía estamos viendo los temas es-

pecíficos en la mesa porque no podemos

tampoco llegar nosotros imponiendo una

agenda. Vamos a platicar con ellos y ver

los temas que haya que tratar”, agregó.

Desde noviembre pasado, el Gobierno

del estado y el Congreso local iniciaron

una confronta por la selección del fiscal ge-

neral de Justicia.

INVITAN ALCALDES 
PRIVILEGIAR DIÁLOGO 

Alcaldes integrantes del Pacto Por

Nuevo León como Cristina Díaz Salazar,

de Guadalupe, Francisco Treviño Cantú,

de Juárez, Daniel Carrillo Martínez, de San

Nicolás y Cosme Leal Cantú, de Cade-

reyta, demandaron al gobernador Samuel

García Sepúlveda a que privilegie el diá-

logo y llegar a acuerdos en obras y como si

bajar recursos a los municipios. 

La tarde de este viernes al reunirse en

Juárez, Nuevo León, para una Mega Bri-

gada Asistencial, los ediles hablaron bre-

vemente sobre la situación álgida en la

política local. 

EXIGEN DIPUTADOS A SAMUEL 
‘QUITARSE EGO’ Y TRABAJAR 

Diputados locales del PRI y PAN de-

mandaron al gobernador Samuel García

Sepúlveda “quitarse el ego y ponerse a tra-

bajar” por el bien del estado, pues ven

como algo lamentable que haya persecu-

ciones políticas en contra de quienes ha-

blen mal de Movimiento Ciudadano (MC). 

Lo anterior lo comentaron Mauro

Guerra Villarreal, presidente del Con-

greso local y diputado local del PAN, así

como sus homólogas del PRI, Lorena de

la Garza, Alhinna  Vargas y Perla Villa-

rreal, a quienes les cerró “Casa Alameda”

el área de Protección Civil del Estado. 

Javier Navarro adelantó que la cita será el 12 de junio.

Realizarán el 17 de junio la
Marcha de la Diversidad

César López

Iniciar desde el Arco de la Independen-

cia, un macro escenario en el cruce de Pino

Suárez y Madero, una feria del empleo in-

cluyente y de emprendedores, y un sinfín

de actividades, es lo que ofrecerá este 2023

la Marcha de la Diversidad en Monterrey

que se realizará el 17 de junio.

Ante la magnitud del evento y por cues-

tiones de logística, para esta edición los

contingentes alegóricos se comenzarán a

enfilarse desde el cruce de Pino Suárez y

Colón, con dirección a la Estación General

Anaya, esto a fin de tener una mayor flui-

dez al momento de que el contingente

avance.

Jennifer Aguayo, coordinadora del

evento, subrayó que uno de los motivos

principales del cambio de sede de inicio es

debido a la seguridad de todos los asisten-

tes y para modificar los tiempos, ya que

cada año se han sumado más gente.

De acuerdo a Aguayo, en la edición

2022 de la marcha se contó con una parti-

cipación de más de 60 mil personas, por lo

que este 2023 esperan superar los 100 mil

asistentes.

Los organizadores del evento, señala-

ron que las actividades iniciarán desde las

14:30 con eventos de visibilización y con-

cientización, sin embargo, el banderazo

inicial del desfile será a partir de las 18:00

horas.

Asimismo, pidieron a los regiomon-

tanos tener paciencia y compresión

ante la multitud y los cierres que se es-

peran con motivo de la marcha.

“A todas las personas, discúlpenos,

estamos luchando por nuestros dere-

chos, salimos a visibilizarnos, hay in-

fancias y personas con discapacidad

que nos acompañan. Eviten tratar de

cruzar con sus vehículos, estamos en

pláticas con Tránsito de Monterrey

para que se pueda cerrar completa-

mente el cuadro de la ciudad”, men-

cionaron.

El contingente de la marcha iniciará

en Avenida Pino Suárez, posterior-

mente tomará Juan I. Ramón para girar

en la avenida Juárez para luego tomar

Ocampo y avanzar por Zuazua hasta

llegar al Palacio de Gobierno.

Saldrán desde el cruce de Pino Suárez y Madero.

Construyen en SP el 
primer parque inclusivo
Alma Torres Torres

El primer parque inclusivo en Nuevo

León se construye en la colonia Lázaro

Garza Ayala, del municipio de San

Pedro Garza García, el cual se realiza

con una inversión de 80 millones de

pesos estatales.

Miguel Treviño de Hoyos, alcalde de

San Pedro Garza García, acompañado

del gobernador Samuel García, informó

que se tendrá un nuevo gran parque re-

novado que será modelo de parque in-

cluyente y accesible en Nuevo León.

El parque será un espacio con voca-

ción de parque de colonia y modelo de

clase mundial, con 1.5 hectáreas con ár-

boles y plantas nativas, además de áreas

de absorción pluvial, juegos y equipa-

miento para niñas y niños de todas las

edades y habilidades.

Para ser incluyente, contará con ac-

cesibilidad universal en banquetas, jue-

gos y todas las áreas del parque, con

juegos y zonas de ejercicio de deporte

adaptado, en el que podrán jugar niñas y

niños con discapacidad. 

El alcalde dijo que de acuerdo al di-

rector del Implang, Javier Leal, el par-

que deberá estar listo para febrero del

2024, donde actualmente llevan un

avance del 23 por ciento, sitio que con-

tará con 295 árboles nativos, de los

cuales 116 serán nuevos.

“No solamente será un área verde de

primera calidad como los parques que

ya tiene el municipio, sino que además

tiene el enfoque de que todas las perso-

nas puedan jugar aquí, independiente-

mente de que tengan una discapacidad.

“Eso es algo que nos llena a todos de

emoción, es un equipamiento especial,

son juegos que estamos trayendo de

otras partes del mundo. Esto va a marcar

la pauta para todo Monterrey y la zona

metropolitana de tener este tipo de par-

ques”, manifestó el edil sampetrino.

Se hará una inversión de 80 millones de pesos.

Ampliarán cobertura de Cuidar Salud
Consuelo López González

Nuevo León ampliará la cobertura

de su programa de seguro universal

Cuidar tu Salud.

Durante su mensaje en la supervisión

de los trabajos de remodelación del Par-

que Inclusivo Lázaro Garza Ayala, en

San Pedro, el gobernador Samuel Gar-

cía Sepúlveda anunció la incorporación

de un nuevo integrante.

A petición de su esposa, Mariana Ro-

dríguez Cantú, titular de la Oficina Amar

a Nuevo León, se brindará tratamiento

gratuito a mujeres que padecen de ovario

poliquístico y buscan ser madres.

Actualmente, este tipo de interven-

ciones se realizan en hospitales o clíni-

cas privadas con un costo excesivo.

“¿Qué me decías, Mariana? Una gran

idea, de que Cuidar tu Salud, que es

nuestro seguro universal médico, somos

el único estado que tiene cobertura de

salud universal. No hay otro en América

Latina”, expuso.

“Me decías que no cubre mujeres

que no se pueden embarazar por tema

de ovarios… que lo incluya también

nuestro seguro”.

Resaltó que también se proyectan

tres nuevos hospitales, entre ellos el Pri-

mer Hospital Oncológico.

El nosocomio estará ubicado en los

terrenos del que fuera el extinto Penal

del Topo Chico.

“Vamos por tres nuevos hospitales,

el primer hospital oncológico”.

“El primer hospital oncológico en

América Latina aquí va a estar en

Nuevo León”, agregó.

Con más de medio millón de afilia-

dos, la cobertura del programa de segu-

ridad social “Cuidar tu Salud” avanza a

pasos agigantados.

Los usuarios reciben atención gra-

tuita en más de 300 enfermedades den-

tro de los 392 Centros de Salud, 41

Unidades de Especialidades Médicas y

11 Hospitales públicos del estado.

Alma Rosa Marroquín Escamilla,

Secretaria de Salud en el Estado, des-

tacó la importancia de contar con ser-

vicios médicos, permitiendo prevenir

y atender a tiempo cualquier padeci-

miento.

Se estima que 1.7 millones de perso-

nas no son derechohabientes en alguna

institución como IMSS, ISSSTE,

PEMEX, entre otros.

El gobernador Samuel García lo dio a conocer ayer públicamente.

Se amparan contra L5 del Metro
César López

Al mantener su negativa a que el Go-

bierno del Estado construya un Metro

elevado Línea 5 hacia el sur de Monte-

rrey, habitantes de este sector se ampa-

raron contra estas acciones. 

El anuncio oficial lo dio el abo-

gado Edmundo González Villaume,

quien ofreció una rueda de prensa en

el Parque las Brisas, en la colonia Las

Brisas. 

Ahí informaron que interpusieron

juicio de amparo ante Jueza tercera de

Distrito en materia Administrativa en el

Estado por el proyecto ejecutivo de la

Línea 5 del Metro en Monterrey. 

“Esto debido a que no cuenta con un

proyecto integral ya que la empresa ga-

nadora tiene que realizar el proyecto y

posteriormente ya autorizado se ejecu-

tará la obra”. 

Así es que solicitaron a las autorida-

des Estatales que se desarrolle conforme

a la Ley y con una consulta popular. 

Igualmente, los manifestantes porta-

ron pancartas alusivas a sus peticiones a

no al metro elevado en su línea 5 rumbo

al sur de la capital del Estado. 

Además, en este tema comentaron

que: “No existe un Plan Ejecutivo, tam-

poco un Plan de Desarrollo Urbano. El

propio Secretario de Movilidad al ren-

dir un informe en juicio de amparo que

tenemos manifiesta que no tiene Plan

Ejecutivo”. 

Los vecinos aseguran que la obra no cuenta con un ‘proyecto integral’.



Dicen los que dicen que saben que a río
revuelto ganancia de pescadores, y en ese
sentido bien valdría la pena preguntar
quién será el ganón del prolongado conflic-
to entre el Gobierno del estado, los diputa-
dos y los alcaldes.

De quién sale perdiendo hasta ahora sí
sabemos, lo que no podemos adivinar hasta
ahora es quién al final del tira-tira, al final
del pleito, o mejor dicho del día, será el
ganador de una tensa situación de la que no
tenemos antecedente.

Luego de un amable inicio de labores ya
hubo rompimiento de lanzas, acusaciones,
disputas por las potestades que aún no ter-
minan, demandas, citas, amenazas, investi-
gaciones y hasta clausuras que llaman
poderosamente la atención.

Y aunque hasta el momento nadie de los
señalados ha tenido que regresar nada de lo
cuestionado, ni tampoco se ha encarcelado
a nadie, como quien dice, solo falta que eso
pase, pero mientras otra cosa suceda con-
tinúa la guerra de los palacios.

Ayer con todas sus letras el gobernador de
Nuevo León, Samuel García, al preguntár-
sele si había alguna persecución contra el
priista “Paco” Cienfuegos dijo: “Sí hay una
persecución federal”.

Por lo que detalló lo que incluyen por lo
menos seis carpetas de investigación inte-
gradas por las autoridades federales en las
que se incluyen a un montón de personas en
el tema.

Y que hasta en cierta forma podría ser un
largo deshojar de la margarita, de la que el
Ejecutivo estatal afirmó aportar informa-
ción solicitada precisamente para la inves-
tigación.

Si los políticos locales ya le sabían muy
bien a eso de las redes sociales y los famo-
sos TikTok, en eso de sus diferencias para
llegar a sus fans no han dejado de usar ese
tipo de herramientas.

Por lo que empezando por el gobernador
Samuel García Sepúlveda, quien ya le dijo
a los alcaldes que se la pasan estorbando
sus labores con la machaca de todos los
días mientras hace gestorías.

Y los alcaldes como Daniel Carrillo, de
San Nicolás, quien dice que sí le estorba
señalando drenajes reventados, y Cristina
Díaz, de Guadalupe, mostrando oficios
solicitando los recursos estatales.

César Garza, de Apodaca, señalando a
MC de ser el “fifí” morenista, al incremen-
tar metralla a días de las elecciones de
Coahuila, y el diputado Carlos de la Fuente
volanteando la falta de servicio camionero.
Ah, raza.

Pero como hasta ahora no hay quien pare
bola, pese a las buenas intenciones de las
autoridades, legisladores y alcaldes en con-
flicto, el alborotadero está a todo lo que da.

Tan es así, que ayer por primera vez se
juntaron en la sede estatal del PRI, José
Luis Garza, el dirigente panista Hernán
Salinas y Silvia Elizondo, líder del PRD en
NL.

Así como legisladores locales como
Mauro Guerra, Heriberto Treviño, Ivonne
Álvarez, quienes arroparon al exalcalde
“Paco” Cienfuegos, quien hizo serios seña-
lamientos.

En tanto que en el municipio de Juárez
quién sabe que andarían “tamaleando”
varios alcaldes metropolitanos.

Pero ojo, no piense mal. Lo que sucede es
que “Paco” Treviño inauguró Ciudad Salud
que dará servicio a Terranova, Ocania y
Vista.

Por lo que le dieron su espaldarazo Daniel
Carrillo, alcalde de San Nicolás, y Cristina
Díaz, de Guadalupe, por lo que ya sabrá,
hubo casa llena.

Sábado 3 de junio del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que no paran las acusaciones entre 
el Poder Ejecutivo y el Legislativo.


“Vamos por tres nuevos hospitales, el

primer hospital oncológico”
Que ya se acordó una fecha para 

una reunión entre Estado, partidos 
políticos y Congreso.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

Consuelo López González

Como bien se sabe, México atraviesa por
una preocupante situación de inseguridad que
permea en todos los estratos sociales, desde el
sur hasta norte, sin importar nada.

El índice de homicidios y robos en sus
diferentes modalidades siguen a la alza dia con
dia.

Incluso, el último año es considerado como
el más violento.

Sin duda alguna, la situación del pais
atraviesa es la peor época de inseguridad en
los últimos 10 o 12 años. 

Según datos del INEGI, uno de cada tres
hogares en nuestro país ha sido víctima de un
delito.

Asimismo, el costo de los delitos en México
durante el 2018 fue de 286 millones de pesos,
siendo Ciudad y Estado de México las enti-
dades con la mayor tasa de prevalencia.

En todo el país se registraron 33 millones
de delitos, mientras tanto, la “cifra negra” de
delitos fue de 93.2 por ciento,

Ante tan desolador panorama, el Consejo
Nacional de la Industria del Blindaje (CNIB),
señaló que los diversos productos blindados
que en México se fabrican o comercializan,
han resultado una excelente herramienta de
seguridad, más si se combinan con medidas de
autoprotección.

Cabe mencionar que, Nuevo León no sólo
es uno de los tres estados mexicanos con más
demanda de sistemas de blindaje, sino que
además en los últimos años ha incrementado el
arribo de dicha industrial en la entidad.

El vocero del Consejo Nacional de la
Industria del Blindaje, René Rivera, aseguró
que en el Estado la percepción y hechos de
inseguridad han provocado que la adquisición
de estos servicios, hayan vuelto a incremen-
tarse en la entidad.

“En Nuevo León el boom, el crecimiento de
blindaje se dio del 2008 al 2012, más o menos,
posteriormente la verdad se hizo muy buen tra-
bajo y mejoró la situación sustancialmente y se
volvió un clima de tranquilidad aparente-
mente”, señaló Rivera.

“Sin embargo, sigue existiendo una deman-
da porque la violencia se ha vuelto incremen-
tar, la gente lo ve y dice, pues lo poco que
tenga dinero lo invierto en seguridad”, puntu-
alizó.

Detalló que la percepción que imperó en los
ciudadanos y empresas de Nuevo León, del
2017 al 2020, fue de ya no necesitar blindaje,
lo cual ha cambiado y han decidido invertir en
todo tipo de sistemas.

“El revestimiento de vehículos en sus diver-
sos tipos y calidad sigue en aumento, comentó,
así como la protección a los vehículos de carga
que transportan por todo el país”, explicó el
vocero del CNIB.

“Muchos de los transportistas ya saben que
tienen que traer un tracto camión blindado,
porque se los exige el seguro y porque saben
que, si tienen una unidad blindada, la mer-
cancía es probable que llegue con mayor
seguridad”, mencionó.

Rivera, dio a conocer que otro tipo de
blindaje que va en aumento y es adquirido por
personas y empresas de cualquier nivel, es el
arquitectónico.

“Estos usualmente son utilizados para pro-
teger los accesos a las plantas, a los complejos
industriales de las oficinas”, precisó.

“Otras de las cosas en las que se están invir-
tiendo es para hacer cuartos de pánico en sus
casas u oficinas, para que en caso de cualquier
situación que se pueda presentar, tener un refu-
gio seguro para ellos y sus familias”, añadió.

Lo anterior, asegurando de acuerdo al espe-
cialista que en materia de seguridad más vale
invertir y decir que a veces es mejor tenerlo y
no necesitarlo, a necesitarlo y no tenerlo.

El especialista reveló que, al cierre del
2022, la demanda del blindaje arquitectónico
aumentó en promedio 35 a 40%, en compara-
ción con el 2021.

“Son cada vez más los inmuebles, ya sea
residencias, oficinas, casetas, instalaciones
estratégicas, joyerías, casa de empeño, etc., en

donde se han instalado sistemas de blindajes
en accesos, puertas y ventanas”, comentó el
especialista.

Los materiales utilizados para la protección
de los usuarios de ataques con pistolas o rifles
de alto poder, así como intrusión, van desde
aceros balísticos, paneles de fibra de vidrio,
cristales antibalas, policarbonato balístico y
anti vandálico.

De acuerdo al CNIB, años atrás recurrir al
blindaje arquitectónico era sinónimo de mate-
riales pesados y difíciles de colocar, percep-
ción que ha cambiado debido a que los sis-
temas que se utilizan, no rompen la estética del
inmueble y los materiales que se usan son más
ligeros y resistentes.

Es importante mencionar que, Nuevo León,
figura entre los estados con mayor demanda ya
sea blindaje automotriz, arquitectónico y anti-
vandálico o corporal y de equipos.

“Nuevo León, Jalisco, y la Ciudad de
México, son los estados con mayor demanda;
sin embargo, se presentan ya estados como
Michoacán, Guerrero, Oaxaca, y el estado de
Guanajuato, que antes era reconocido como
muy tranquilo, están requiriendo estos servi-
cios”, mencionó.

Por último, otro dato interesante propor-
cionado por el especialista, es que en los últi-
mos años se ha reformado el perfil de quienes
compran ese tipo de blindaje, ya que anterior-
mente el 80 por ciento de este servicio lo
adquiría el gobierno y un 20 por ciento los par-
ticulares, teniendo actualmente como tenden-
cia un 85 por ciento para sector privado y ape-
nas un 15 por ciento sectores públicos.

Aumenta el uso de blindaje en
Nuevo León por inseguridad

Los materiales utilizados van desde aceros balísticos hasta policarbonato anti vandálico.

Al cierre del 2022, la demanda de blindaje arquitectónico aumentó en promedio entre un 35 y 40 por ciento.

También se aplica en casas.
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Abonando aún más al clima

de incertidumbre política en la

entidad, el Vocero de

Movimiento Ciudadano (MC)

Glen Villarreal Zambrano dijo

que el PRI es quien ha tenido

una dictadura en la entidad con

pseudo líderes de partidos. 

Para MC la única dictadura

en México es la que el PRI apli-

ca en cada estado o ciudad en

donde gobierna, respondió el

vocero de Movimiento

Ciudadano Glen Villarreal

Zambrano al priista Francisco

Cienfuegos y sus aliados del

PAN. 

Ante los dichos del líder del

tricolor, le recordó que su par-

tido es quien siempre utiliza las

instituciones para imponer su

voluntad y ejercer persecución

política contra sus adversarios. 

“En México la única dictadu-

ra que conocemos es la del PRI

que durante 80 años han

impuesto sobre los ciudadanos

en México y donde fueran gob-

ierno. El PRI reprimió a los

jóvenes en el 68 y el 71; se

robaron las elecciones hasta que

se creó el hoy INE. Además,

fueron tan corruptos que nunca

resolvieron los problemas del

país ni de Nuevo León”, explicó

Villarreal Zambrano. 

Agregó que es Cienfuegos y

sus aliados del PAN quienes

están realizando una persecu-

ción política contra el Gobierno

del Estado al utilizar a los

poderes y órganos autónomos

que controlan para perseguir a

los funcionarios estatales. 

“Usaron a la Fiscalía General

del Estado para perseguir a fun-

cionarios del nuevo Nuevo

León, los quisieron llevar a la

cárcel por hacer su trabajo y fre-

nar la corrupción de la vieja

política, estorban en el trabajo

del Gobierno del Estado que

está resolviendo la sequía,

mejorando la movilidad y con-

struyendo carreteras”, enumeró

el vocero de Movimiento

Ciudadano. 

Señaló la incongruencia de

Hernán Salinas Wolberg, presi-

dente estatal del PAN, al

sumarse al mensaje que dio

Cienfuegos desde la sede del

PRI en Nuevo León. 

“En las fotos se ve incomodo

posando al lado del logo del

PRI, pero insisto a los panistas

de bien, no sigan a sus líderes al

precipicio”, advirtió.

Luego de que se retrasaran las obras del Distrito Centrito
Valle por las lluvias, el alcalde de San Pedro Garza García,
Miguel Treviño de Hoyos anunció que el próximo 10 de junio
abrirán a la circulación la calle Tamazunchale en la zona sur de
la arteria.

El ejecutivo municipal dio a conocer que tienen un calen-
dario establecido para que, a partir de este verano, se comien-
cen a abrir paulatinamente las diferentes arterias de este
Centrito Valle, de Vasconcelos y del Casco Histórico

"10 de junio primer tramo en Tamazunchale sur (abrirán la
vía a su circulación), como ustedes saben, ya tenemos un pro-
grama escalonado de entrega de diferentes tramos en todo el
distrito Centro Valle”, dijo.

“Hemos hecho un gran esfuerzo, la lluvia afecta distinto
dependiendo la etapa de la obra, cuando estás cerrando las
excavaciones es cuando más te afecta y ahí es cuando cayó la
lluvia, eso no lo controlamos, lo que sí controlamos es nuestra
capacidad de redoblar el esfuerzo cuando se presentan estos
incidentes”, añadió.

El ejecutivo municipal manifestó que están trabajando a
marchas forzadas con los contratistas y se mantienen en el
compromiso de que en el verano irán abriendo paulatinamente
todas las calles a la circulación.

“Y entregar el proyecto completo para el mes de noviembre
que implica no solamente las calles y las banquetas, bajado de
cables, quitar postes, entonces es una obra muy retadora y ahí
vamos, 10 de junio primera entrega de Tamazunchale norte, un
tramo", puntualizó.

Treviño de Hoyos reiteró que van en tiempo y forma con el
avance de los trabajos, por lo que serán terminadas todas las
obras en el mes de noviembre.

Un grupo de seis alcaldes

rurales y de la periferia del

Estado de Movimiento

Ciudadano defendieron la entre-

ga de recursos estatales, al dar a

conocer que los recursos del

Fondo Metropolitano les está lle-

gando en tiempo y forma.

En rueda de prensa, los

alcaldes Nancy Gutiérrez

Arrambide de Zuazua, Bernardo

Solís Alanís de Doctor Coss,

Reynaldo Cantú Montes de

Abasolo, David González

Morton de Sabinas Hidalgo,

Adolfo Leal Salinas de Los

Aldama y Santana Martínez

Peña de Mier y Noriega, coinci-

dieron en que primero hay que

presentar los proyectos.

Los ediles señalaron que

todos los municipios requieren

recursos, pero si otros no los

quieren, ellos con gusto los acep-

tan, ante las necesidades que pre-

sentan porque algunos son de

ultra crecimiento.

Cantú Montes señaló “un

Hospital para Abasolo nos hace

falta y podríamos hacerlo si los

demás Alcaldes no quieren

dineros del Fondo Metropolitano

al no presentar sus recursos”.

Los seis alcaldes manifes-

taron que no tienen problemas

para la entrega de dineros para

obras y que trabajan de la mano

con el Gobierno del Estado.

Aunado a ello, coincidieron

en que tienen proyectos en con-

junto en seguridad para

infraestructura en cada localidad

C-4. Donde es un fondo a

adquirir según la cantidad de ciu-

dadanos de cada localidad.

El mensaje para los inte-

grantes del Pacto por Nuevo

León es que como alcaldes están

para trabajar en equipo con los

Gobiernos Estatal y Federal,

además que el gobernador

Samuel García tiene la buena

voluntad de dialogar.

Aunado a ello, dieron a cono-

cer que bajan fondos extraordi-

narios del Estado, debido a que

la mayoría no fueron incluidos

en el fondo de 2 mil 500 millones

de pesos, aprobados por el

Congreso local.

El vocero de Movimiento Ciudadano volvió a hablar fuerte

El munìcipe Miguel Treviño hizo el anuncio

Acusa Glen Villarreal al PRI de tener una dictadura en NL

Abrirán el 10 de junio una
avenida en el Centrito

Defienden alcaldes rurales de MC entrega de recursos estatales

En protección y bienestar de

los trabajadores de Nuevo León,

la Secretaría del Trabajo alista

la Semana Estatal de Seguridad

y Salud en el Trabajo 2023.

Del 26 al 30 de junio, en

Cintermex, se celebrarán una

serie de conferencias, expoci-

siones, y talleres prácticos.

Bajo el título “Factores psi-

cosociales en el trabajo.

Atendiendo la NOM035”,

Participarán  instituciones

del gobierno estatal y federal.

Federico Rojas Veloquio,

Secretario del Trabajo, destacó

la importancia de la capac-

itación en materia de seguridad

y salud hacia las y los traba-

jadores.

Lo anterior con el  objetivo

de hacer conciencia entre los

empleadores, empleados y

público en general sobre la

importancia de mantener ambi-

entes laborales seguros, salud-

ables y libres de riesgos. 

“Buscamos enfatizar la

importancia de capacitarse con-

stantemente en materia de

seguridad y salud en el trabajo”,

expuso.

“Es fundamental estar con-

scientes de los riesgos laborales

y contar con las habilidades

necesarias para prevenir acci-

dentes y proteger nuestra salud

en el entorno laboral”.

Resaltó que la capacitación

en el trabajo no solo propor-

ciona conocimientos sobre

medidas preventivas y protoco-

los de seguridad, sino que tam-

bién empodera a las personas

que la reciben para tomar deci-

siones informadas en situa-

ciones de riesgo.

Se brindarán las herramien-

tas necesarias para identificar y

evaluar peligros en los lugares

de trabajo.

Además, entregarán

reconocimientos a las empresas

que cuenten con condiciones

seguras para sus trabajadores, y

a las y los  trabajadores más

responsables que tengan menos

accidentes y que tengan una

asistencia y puntualidad perfec-

ta.

Mitos y realidades de la

inclusión laboral de las per-

sonas con discapacidad, la

importancia de los simulacros,

normas básicas de protección

civil, factores a cuidar en la

salud laboral, lactarios empre-

sariales, serán algunos de los

temas a abordar.

Para más información sobre

la Semana Estatal de Seguridad

y Salud en el Trabajo 2023 y el

programa, visitar la página

nl.gob.mx/trabajo o mediante

las redes sociales de la

Secretaría./CLG)

Son seis presidentes municipales los que se manifestaron

Alistan Semana Estatal de Seguridad y Salud

Será del 26 al 30 de junio en Cintermex

El Municipio de Escobedo continúa apli-

cando “mano dura” contra las personas que

ensucian la Ciudad y en esta ocasión detuvo

a dos personas que tiraban grandes canti-

dades de basura en el Río Pesquería.

Tras un reporte ciudadano, personal de la

Secretaría del Medio Ambiente acudió a las

inmediaciones del cauce, donde pudo com-

probar que un hombre y una mujer, con

ayuda de maquinaria, empujaban y tiraban

desechos de un predio hacia el interior del

río.

Además, habían prendido fuego a un

cúmulo de desperdicios que principalmente

tenían maderas.

Por lo que dieron aviso a la Policía

Proxpol de Escobedo, que se encargó de

detener a Flor “N” y Sergio “N” por deposi-

tar escombro y basura en un sitio no autor-

izado, violando así el Artículo 225 del

Reglamento Municipal de Ecología y

Protección Ambiental.

Los uniformados pusieron a los

detenidos a disposición de un Juez Cívico,

quien determinó sanciones económicas y

arresto administrativo de 36 horas.

Las multas para las personas que deposi-

tan basura en lugares no autorizados pueden

llegar a los 103 mil 740 pesos.

La comunidad puede reportar estas prác-

ticas a la Secretaría del Medio Ambiente, en

el 81.3263.4629, y en el CIACE, en el

81.8384.5901.

Sigue Escobedo aplicando mano dura a los sucios

Sigue habiendo gente que tira basura y desperdicios en los ríos

Tras las recientes lluvias el

municipio de García a través de la

Secretaría de Servicios Públicos

intensificó  los trabajos de

limpieza y deshierbe en la colonia

Villas del Poniente, y amplió la

cobertura de su programa Hoy

Toca en tu Colonia.

El Alcalde Carlos Guevara

Garza pidió a los ciudadanos man-

tener lipia la ciudad para beneficio

de todos.

“Vecinos, después de días de llu-

via, el trabajo de Servicios

Públicos se intensifica. La hierba y

el pasto crecen muy rápido. Un

ejemplo es toda la perimetral de la

Colonia Villas del Poniente, donde

se realizó limpieza y deshierbe”,

expresó el Alcalde.

Agregó: “Les pedimos reportar

escombro o basura y no tirarlos en

la vía pública. De todos depende

mantener limpia la ciudad”.

“También quiero recordarles que

seguiremos trabajando para llevar,

a todo nuestro municipio, el pro-

grama Hoy Toca en Tu Colonia,

con el que se le da mantenimiento

a todas las luminarias, baches,

casas abandonadas, parques, pintu-

ra, fumigación, recolección de

basura, escombro y acercamos nue-

stros programas sociales a todos

los vecinos”, explicó. 

“Tengan por seguro que pronto

llegaremos a sus casas”, añadió.

Siguen con las loterías
Este viernes se llevó a cabo la

Lotería con Causa, organizada por

parte del DIF García y su presiden-

ta, Alma Arellano, con el fin de

recaudar fondos para poder contin-

uar con el apoyo y ayuda a todas

las personas más vulnerables del

municipio. 

“Se contó con la asistencia de

más de 500 personas y la entrega

de muchos premios así como la

donación de cinco sillas de ruedas

a personas que las necesitan”,

indicó. 

El Presidente Municipal dijo que

van a continuar apoyando a todas y

todos aquellos que así lo requieran,

por un mejor García.

“Agradecemos a todas las per-

sonas que asistieron y colabo-

raron”, agregó.

Intensifican en García trabajos de limpieza y deshierbe

La idea es prevenirse 
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Había una identificación oficial.

Gilberto López Betancourt

El cadáver de un hombre amarrado

de manos y pies fue encontrado ayer

en la Carretera Cadereyta-Allende, en

el kilómetro 18, municipio de

Cadereyta Jiménez.

Los hechos fueron reportados poco

después de las 5:00 horas, por diversos

automovilistas que pasaron por el

lugar.

El occiso tenía además un alambre

en el cuello y lo dejaron a un costado

de la carretera, se presume que única-

mente lo fueron a tiraron en el área

lugar y lo privaron de la vida en otro

sitio.

Según algunos documentos encon-

trados en el área, se trataría de una per-

sona llamada Iván, de entre 30 a 35

años de edad, con domicilio en el

municipio de Montemorelos.

La movilización se registró en el

sentido con dirección al municipio de

Allende, carriles que fueron cerrados,

por lo que se habilitó un contraflujo.

Elementos de Seguridad Pública de

Cadereyta, así como de Tránsito

municipal fueron los primeros en lle-

gar al sitio y resguardaron la zona.

Más tarde se aproximaron elemen-

tos de la Agencia Estatal de

Investigaciones, así como del Instituto

de Criminalística y Servicios

Periciales de la Fiscalía General de

Justicia de Nuevo León.

Los peritos revisaron el cadáver, así

como la zona de los hechos, en donde

levantaron diversas evidencias.

En la revisión que se hizo del cuer-

po, se percataron de que presentaba

múltiples golpes, sin que se descarte

algún impacto de bala, y vestía camisa

azul, pantalón de mezclilla azul a las

rodillas, maniatado, en la cabeza tenía

cinta transparente y una toalla en la

cabeza.

Una vez que se dio fe del occiso,

trasladaron el cuerpo en la Unidad del

Servicio Médico Forense al Anfiteatro

del Hospital Universitario para la

autopsia correspondiente.

Los peritos además levantaron las

diversas evidencias encontradas en el

sitio, entre ellas una credencial de

elector.

Hasta anoche las autoridades no

había más información sobre el o los

agresores. 

Andrés Villalobos Ramírez

Gilberto López Betancourt

El cuerpo de una mujer con

impactos de arma de fuego y en estado

de descomposición, fue hallado en un

despoblado, en los límites de Apodaca

con Zuazua.

El hallazgo por parte de las autori-

dades ocurrió a las 13:00 horas sobre la

Carretera al Autódromo kilómetro 3.1,

a la altura de la Colonia Los Portales.

La mujer, que no ha sido identifica-

da, presentaba varias heridas por arma

de fuego, estaba en estado de descom-

posición, la cual vestía short de mez-

clilla azul, blusa negra, de tez morena,

delgada de pelo largo.

Una fuente allegada a las investiga-

ciones dijo que desde las 10:00 horas

una persona que iba en una bicicleta

observó el cadáver, dando aviso a las

autoridades correspondientes.

Debido a que el ciclista no precisó

bien el sitio donde estaba el cuerpo,

agentes ministeriales y policías munic-

ipales arribaron al lugar, iniciando con

la búsqueda del cadáver.

Fue hasta las 13:00 horas en que

localizaron el cuerpo e iniciaron las

investigaciones del caso, los efectivos

ministeriales buscaban en personas en

calidad de desaparecidas con las carac-

terísticas de la mujer hallada sin vida y

con impactos de arma de fuego.

Por su parte, Elementos del Instituto

de Criminalística y Servicios Periciales

de la Fiscalía General de Justicia lle-

garon a la escena del crimen, dónde

levantaron como evidencia, diversos

casquillos.

OTRO EN GUADALUPE
De diversos balazos fue ejecutado

un hombre por al menos una persona,

en calles de la Colonia Infonavit La

Joya, municipio de Guadalupe.

El reporte de la agresión se realizó a

las autoridades alrededor de las 22:30

horas del jueves, por parte de vecinos

del sector que escucharon aproximada-

mente 12 disparos.

Los hechos se registraron en el cruce

de las calles Aztlán y Malinalco, en la

colonia mencionada, segundo sector.

En el mismo lugar el fallecido fue

identificado como Hernán R.C., de 27

años de edad, apodado “El Pirris”.

El baleado caminaba por las calles

señaladas, cuando una persona lo inter-

ceptó y comenzó a dispararle.

La persona baleada quedó junto a la

calle, entre hierba que había en la zona,

donde lo encontraron algunos vecinos

luego de que salieron a ver lo que había

ocurrido.

Elementos de Seguridad Pública de

Guadalupe arribaron al lugar, para

luego solicitarse la presencia de

paramédicos, quienes al revisar al

hombre se percataron de que ya no

contaba con signos de vida.

El cuerpo tenía impactos de arma de fuego.

Gilberto López Betancourt

Sergio Luis Castillo

Dos lesionados, al parecer her-

manos, quedaron atrapados al estre-

llarse el auto en que viajaban y meterse

debajo de un tráiler estacionado en el

Bulevar Miguel de la Madrid a la altura

del Puente de López Mateos, ayer en

Ciudad Guadalupe.

La Cruz Roja recibió el reporte del

accidente a las 6:00 horas, en el senti-

do con dirección de Guadalupe a

Monterrey.

En los hechos resultó lesionada la

conductora y un menor de edad quien

viajaba como acompañante y al parecer

era su hermano, ambos trasladados al

Hospital Universitario.

Las autoridades presumen que el

pavimiento resbaladizo a consecuencia

de la llovizna que se registraba en ese

momento, es lo que pudo haber oca-

sionado la conductora perdiera el con-

trol y se estrellara contra la unidad de

carga al derrapar algunos metros.

El auto en que viajaban en un

Nissan Tiida en color blanco, el cual

ante los hechos quedó destrozado.

Elementos de tránsito y de la policía

municipal arribaron al lugar del acci-

dente para tomar conocimiento.

Aunque el accidente se registró

fuera de los carriles principales del

Bulevar, afectó la vialidad en la zona

ante los automovilistas que bajaban la

velocidad para ver lo ocurrido.

El trailero resultó ileso en los

hechos, únicamente se asustó al sentir

el golpe en el costado izquierdo.

DERRAPE
La lluvia ligera que se registra en

varias zonas del estado, provocaron

que un tráiler cargado con siete

toneladas de materia prima, derrapara

y terminara afuera de la carpeta asfálti-

ca en el municipio de Cadereyta.

Mencionaron que el pesado vehícu-

lo, estuvo a punto de caer a un barran-

co de dos metros, por donde pasa un rio

en dicha localidad.

El accidente dejo un saldo de una

persona lesionada y daños materiales

de consideración.

Los hechos se reportaron a las 12:00

horas de este viernes, en el kilómetro

4.5, de la Carretera Cadereyta-Allende,

en la mencionada localidad.

El lesionado es el conductor del

tráiler, quien afortunadamente, terminó

con algunas lesiones leves.

Mencionaron que el hombre con-

ducía un tráiler Kenworth.

Se registró en el municipio de Linares.

Sergio Luis Castillo

Un supuesto empleado de la Fiscalía

General de la República resultó con

diversos impactos de arma de fuego, al

ser atacado por uno de sus compañeros

en una vivienda del municipio de

Linares.

Al momento de los hechos, ambos

implicados, estaban consumiendo

bebidas alcohólicas, y estaban dis-

cutiendo por causas desconocidas.

Las autoridades de Linares men-

cionaron que hasta el momento el agre-

sor no ha sido ubicado por las autori-

dades.

Los hechos se reportaron en los

primeros minutos de este viernes, en

las calles Zaragoza casi esquina con

Independencia, en el centro de Linares.

Siendo identificado el herido como

Juan Ramón, de 35 años de edad, quien

dijo que no tiene domicilio fijo en esta

ciudad.

Mientras que el presunto agresor

sólo fue identificado como Walter,

quien es originario del Estado de

México.

Según los informes de las autori-

dades, los dos trabajadores de la FGR

están comisionados en el municipio de

Galeana.

Pero estos rentan una casa en el cen-

tro de Linares para estar más cerca de

su zona de trabajo.

Se indicó que la madrugada de ayer

surgió una discusión entre el herido y

el prófugo, quien le disparó en cuatro

ocasiones.

Al parecer su intención no era

asesinarlo, pues los disparos fueron en

sus extremidades.

Al lugar de los hechos llegaron

paramédicos de la Cruz Roja, quienes

atendieron al afectado, siendo llevado

al hospital de Provileon.

BALEAN A MENOR
Con una herida en la ingle resultó un

menor de 15 años de edad tras ser

baleado por una persona desde una

motocicleta, frente a su domicilio,

donde se encontraba con algunas per-

sonas, en la Colonia Topo Chico, al

norte de Monterrey.

La agresión se registró alrededor de

las 22:00 horas del jueves, en la calle

Apodaca y Linares, y tras lo sucedido

el lesionado, Yurem, fue auxiliado por

familiares.

Gilberto López Betancourt

El incendio de una tarimera movi-

lizó ayer a elementos de Bomberos de

Nuevo León y Protección Civil del

Estado y Apodaca, en el Libramiento

Noroeste y Carretera a Laredo.

Alrededor de las 5:00 horas se regis-

traron los hechos, sin que se reportaran

lesionados o personas evacuadas.

La tarimera se encuentra en el

Libramiento Noroeste y calle Antonio

E. Marcos, siendo los hechos reporta-

dos por vecinos del sector.

Los elementos de Protección Civil

de Nuevo León y PC de Apodaca, tra-

bajaron en coordinación con Bomberos

para sofocar las llamas.

En el área los rescatistas descartaron

riesgo de propagación y tras diversos

trabajos lograron controlar la situación.

Más tarde, ante lo sucedido, fueron

cerrados algunos carriles de la

Carretera a Santa Rosa y otras calles

del sector.

En el lugar trascendió que sería al

menos la quinta ocasión en que se ha

incendiado el establecimiento en los

últimos meses.

Elementos de Seguridad Pública de

Apodaca, también arribaron al lugar

para tomar conocimiento de lo sucedi-

do.

Las causas del incendio no se han

establecido, pero ya se realizan las

indagatorias correspondientes.

ARDE CAMIONETA
Por causas desconocidas, una

camioneta que transportaba pacas de

alfalfa, terminó totalmente destruida al

incendiarse en forma repentina en el

municipio de Montemorelos.

Indicaron que repentinamente, el

fuego surgió en la zona de la traila, que

era remolcada por la troca, ante la

mirada de muchos automovilistas.

Protección Civil Municipal, informó

que los hechos se reportaron esta tarde,

en la Carretera Montemorelos-General

Terán, en el mencionado municipio.

En el accidente, participó una

camioneta Ford, de reciente modelo,

con placas del estado de Nuevo León.

Indicaron que la troca, venía remol-

cando una traila de unos tres metros de

longitud, la cual, venia cargada con

cientos de pacas de alfalfa.

Mencionaron que el conductor de la

troca, dijo que salió de una empresa

forrajera del municipio de Allende y en

ese momento pretendía llevar las pacas

de alfalfa a un rancho.

No se reportaron lesionados.

La detención se registró en el municipio de Galeana.

Gilberto López Betancourt 

Un estadounidense que llevaba

material bélico escondido en el depósi-

to de gasolina de la camioneta que con-

ducía, fue detenido por elementos de la

FGR, adscritos a la PFM de la Agencia

de Investigación Criminal.

La detención de la persona Jaime

“J”, se realizó el jueves pasado.

El personal de la AIC llevaba a cabo

actos de investigación cuando detu-

vieron al señalado sobre la Carretera

Matehuala-Saltillo, a la altura del ejido

San Roberto.

Al revisar la camioneta en donde

viajaba el hombre, unidad con placas

del estado de Coahuila, los elementos

localizaron en el depósito de la gasoli-

na un arma de fuego tipo fusil, calibre

5.56 mm, dos cañones calibre 5.56

mm, siete piezas de arma de fuego, un

guardamano dividido en dos piezas,

tres culatas y una empuñadura; asimis-

mo, dos miras, un silenciador y tres

cargadores calibre 5.56.

Los dos ocupantes resultaron lesionados.

Hallan cadáver de mujer en Apodaca

Acaba fuego con tarimera en Apodaca

Cae conductor con material bélico

Tiran cuerpo
de un hombre 
en Cadereyta

Balea en Linares a su 
compañero de la FGR 

Termina un auto debajo 
de tráiler en Guadalupe
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Alberto Cantú.-                                               

Si Rayados quiere fichar al chileno
Diego Valdés del América, entonces
tendrán que desembolsar una enorme
cantidad de dinero por él. 

Las Águilas le han hecho saber a
Rayados que solo les venderían a
Diego Valdés por la cifra de 18 mil-
lones de dólares. 

En Rayados están abiertos a hacer
una inversión fuerte por Valdés, pero
no llegar a esa cifra que piden en las
Águilas. 

La escuadra albiazul planea poner
algo de dinero y algún futbolista para
abaratar la negociación, mientras que
las Águilas solo quieren dinero. 

Cabe señalar que Valdés es la prior-
idad en el tema de los refuerzos para
este Rayados que dirige Fernando
Ortiz. 

Tras esta situación, se espera que en
Rayados no desistan en su interés por
fichar a Diego Valdés, jugador que se
desempeña como mediocampista ofen-
sivo y el cual milita en las Águilas del
América desde enero del 2022. 

Alberto Cantú.-                                                    

Carmelina Moscato, estratega canadiense,
ha renunciado a la dirección técnica del
cuadro de Tigres Femenil. 

La entrenadora canadiense tuvo el día
viernes una reunión con los directivos de
Tigres para analizar su continuidad o su sali-
da de la institución, siendo ahí el momento
en el que les dijo que iba a renunciar. 

En Tigres Femenil no gustó la eliminación
ante América en las semifinales del Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX, motivo por el
cual la continuidad de Carmelina Moscato
como técnica de las felinas no estaba del
todo segura para el siguiente semestre, pero

ella ha renuncia-
do.  

Esta entre-
nadora dirigió
a Tigres Feme-
nil desde el Torneo
Apertura 2022 de la
Liga MX, certamen en
el que logró el título ante
América. 

Tras esta situación, será en
las próximas horas cuando se
conozca a la sustituta o al susti-
tuto de Moscato en la dirección
técnica de las ‘Amazonas’. 

Alberto Cantú.-                                           

Fernando ‘Tano’ Ortiz, el ya técnico
del Club de Futbol Monterrey, está ilu-
sionado por el proyecto de Rayados y
quiere ya estar en este equipo para
hacer del mismo un club ofensivo y
espectacular, siendo eso algo que le
caracteriza a él como estratega. 

Ortiz declaró esta situación el
viernes y eso en una entrevista que
brindó al propio Club de Futbol
Monterrey, haciendo esta situación de
la siguiente manera, con esta

declaración:
“Estoy feliz, orgulloso y con mucha

ilusión de empezar a entrenar y crear
esa ideología de juego tan ofensiva que
me gusta a mí”, declaró. 

Ortiz llega a la dirección técnica de
Rayados y lo hace bajo un contrato de
dos años, hasta mediados del 2025. 

El ‘Tano’ tendrá su segundo club en
México como técnico tras haber dirigi-
do a las Águilas del América y eso ya
iniciado el Clausura 2022 hasta
finalizar el CL2023. 

Alberto Cantú.-                                                      

Rogelio Funes Mori, delantero de Rayados, no
tiene del todo segura su continuidad con este equi-
po para el Torneo Apertura 2023 de la Liga MX y
de hecho estaría muy cerca de llegar a los Pumas de
la UNAM.

Este futbolista argentino y naturalizado mexica-
no interesa de manera seria a conjuntos como
Pumas y Cruz Azul, pero se dice que estaría cerca
de llegar al cuadro de la UNAM y volver a ser diri-
gido por Antonio Mohamed.

Se dice, según información de la prensa capita-
lina, que las directivas de Rayados y Pumas ya se
pusieron de acuerdo para acordar la llegada de
Rogelio Funes Mori al cuadro capitalino.

De avanzar las negociaciones en las próximas
horas, Pumas solo faltaría acordar el salario ya que
Funes Mori gana en Rayados una cifra cercana al

millón con 500 mil dólares en sueldo, siendo esto
el aparente único detalle que faltaría para que se
cierre la operación.

Se especula que Pumas buscaba cerrar a
Rogelio Funes Mori a préstamo con opción a
compra y hacerlo por un año, pero reportes de
las últimas horas dan a conocer que estarían
cerca de pagar unos cinco o seis millones de
dólares a Rayados por este futbolista y que todo
sea por venta definitiva.

Solo como dato, Funes Mori juega en Rayados
desde mediados del 2015 y tiene contrato con el
Monterrey hasta el verano del 2024, ganando con
este equipo en estos ocho años la cifra de un título
de Liga, una 'Conca' y dos Copas MX.

Será en las próximas horas cuando tal vez haya
más novedades respecto al futuro de Rogelio Funes
Mori, quien estaría muy cerca de salir de Rayados
y llegar a Pumas.

Funes Mori, muy 
cerca de los Pumas

El ‘Mellizo’ también interesa
al Cruz Azul

Piden a Rayados 18 mdd por Valdés

Las Águilas
solo lo venderían
por 18 millones

de dólares

Están abiertos a hacer una inversión fuerte por el mediocampista.

Alberto Cantú.-                      

Alfonso “Ponchito” Gon-

zález, mediocampista ofen-

sivo de Rayados de Monte-

rrey, estaría fuera de las

canchas por unos dos

meses. 

El mediocampista ofensi-

vo albiazul se operó hace

horas en Guadalajara y lo

hizo por tener ciertos pro-

blemas musculares en sus

dos rodillas. 

Tras esta situación, Gon-

zález estará fuera de las

canchas por unos dos

meses, lo que significaría

eso que no iniciará la pre-

temporada con el

Monterrey. 

Su regreso a las canchas

podría ser para inicios de

agosto del presente año, ya

iniciado el Torneo Apertura

2023 de la Liga MX. 

González milita en el

Club de Futbol Monterrey

desde mediados del 2016,

desde hace siete años. 

‘Ponchito’ González 
estará dos meses fuera

Renuncia Moscato

Quiere Ortiz hacer más
ofensivo al Monterrey

‘Estoy feliz, orgulloso y con mucha ilusión de empezar a entrenar y crear
esa ideología de juego tan ofensiva que me gusta a mí’.
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Las Águilas del América
vencieron de visitantes al Pachuca y
eso fue en la final de ida del Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX
Femenil. 

Este conjunto azulcrema remontó
de visitante y eso acabó siendo por
marcador final de dos goles contra
uno. 

El conjunto hidalguense empezó
ganando al 19' de acción cuando
Charlyn Corral en el área chica
aprovechó un pase de Mónica
Ocampo, todo esto para mandar el
balón al fondo de las redes. 

Después de una gran primera

mitad del Pachuca, las Águilas
encontraron la remontada en la
segunda mitad y con las dianas de
Andrea Pereira y Katty Martínez. 

Pereira anotó el empate por la vía
del penal y eso fue al 68' de acción,
mientras que Katty Martínez al 72' y
tras un pase de Kiana Palacios,
definió con el arco vacío y generó la
diana del triunfo. 

Ahora la final de vuelta del
Torneo Clausura 2023 de la Liga
MX Femenil va a ser el lunes cinco
de junio y en el Estadio Azteca de
Ciudad de México, todo esto ese día
y en punto de las 20:00 horas. 

El Atlante y la escuadra del Tapatío
van a definir este sábado al campeón
definitivo en la Liga de Expansión MX. 

Este día será el partido definitivo en la
gran final entre los dos equipos que
fueron los campeones en el último año
futbolístico, en el Apertura 2022 y en el
Clausura 2023. 

Atlante lo fue en el Apertura, mientras
que Tapatío en el Clausura 2023 en esta
mencionada justa. 

El duelo de vuelta entre estos dos
equipos será el día de hoy a las 19:00
horas y ahí el cuadro del Atlante será el
local. 

Eso sí, la ventaja en el global es del

Tapatío, quienes tiene una ventaja de tres
goles a uno en el respectivo global. 

Tras esta situación, hoy se conocerá al
campeón definitivo de la temporada
2022-2023 en esta Liga de Expansión

MX, estando el Tapatío más cerca de esta
situación tras su victoria en el juego de
vuelta, pero a su vez la escuadra del
Atlante intentará remontar y tener la últi-
ma palabra en esta serie. 

Javier Aguirre, técnico mexicano
del Mallorca en la Liga de España,
ha renovado con este equipo. 

El experimentado técnico mexi-
cano ha renovado con el Mallorca y
eso es por una temporada más. 

Dicho estratega estará en el
Mallorca hasta mediados del 2024 y
eso después de haberlos salvado de
no descender en las campañas 2021-

2022 y 2022-2023. 
Este entrenador cumplió hace

días la cantidad de 500 partidos
como técnico en el respectivo futbol
ibérico. 

Ahora seguirá por una temporada
más en el Mallorca, equipo en el
que es respetado y querido por su
afición y directivos. 
(AC)

En Rayados siguen en la búsqueda de
mejorar su plantilla para el Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX y ahora el
nombre que interesa es el de Johan
Vásquez.

Este defensa mexicano que actual-
mente milita en el Cremonese de la Serie
A de Italia interesa de forma seria en este
Monterrey de Fernando Ortiz.

Vásquez, quien por cierto fue un can-
terano de Rayados, actualmente juega en
el Cremonese, aunque llegó a la Serie A
y al futbol europeo en la temporada
2021-2022 y lo hizo con el Genoa.

Eso sí, el interés de Rayados por él
ahorita solo es informal y no hay una
oferta por este jugador respecto a su
actual equipo, pero pronto tal vez la
haya.

Pese a esto, la prioridad de Vásquez es
la de seguir en el futbol europeo, aunque
también es consciente de que esta
situación es difícil y si no lo consigue,
entonces pensaría en escuchar la oferta
del Monterrey y volver con este club al
futbol mexicano. 

Katty Martínez, delantera regiomon-
tana del América, interesa a las Rayadas
del Monterrey para el Torneo Apertura
2023 de la Liga MX Femenil. 

La máxima goleadora de Tigres
Femenil podría volver a la Sultana del
Norte para el próximo semestre, pero no
con las felinas. 

Martínez es consciente de que en
Rayadas están interesadas en ella y las
negociaciones entre ambas directivas, la
del Monterrey y la del América, ya ini-
ciaron por esta jugadora. 

La antes citada interesa en Rayadas ya
que Eva Espejo, la actual entrenadora de
las albiazules, la pidió como refuerzo
para el próximo semestre. 

Cabe señalar que Katty Martínez jugó
en Tigres Femenil desde mediados del
2017 hasta finales del 2021, todo esto
para después firmar con las Águilas del
América, equipo en el que ya tiene año y
medio en la citada institución. 

En Rayados están haciendo lo nece-
sario para poder renovar a Jesús Gallardo
y que él siga en la institución para la
próxima temporada, además de por var-
ios años más.

Conscientes en Rayados de que
Gallardo acaba contrato con ellos en este
mismo verano y que ya es agente libre,
en el club albiazul ya le han hecho una
oferta al antes citado para que renueve.

Y esa oferta es la de dos años seguros
de contrato, aunque está la opción de uno
más por objetivos. 

La idea de Rayados es que Gallardo
renueve con ellos y eso sea hasta media-
dos del 2025, con la posibilidad de que
su contrato con este club, en dado caso
de renovar, pueda incluso alargarse hasta
el verano del 2026.

En la renovación están algo de bonos
económicos por objetivo y una ligera
mejora salarial para un futbolista que
milita en el Monterrey desde mediados
del 2018.

Cabe señalar que Jesús Gallardo tam-
bién es un futbolista que interesa en el
cuadro de Cruz Azul.

Será en las próximas horas cuando
Jesús Gallardo pueda responder a la ofer-
ta del Monterrey, todo esto ya sea con
algo positivo o negativo.
(AC)

La Selección Mexicana de Futbol
Femenil Sub-20 ya está en el
Mundial de la especialidad que será
en 2024.

Esto es así ya que México logró
esta situación en el Premundial de
Concacaf y al vencer ahí al cuadro
de Canadá.

Las mexicanas vencieron a las
canadienses en el tiempo regular y
eso fue por marcador final de dos
goles a uno, todo esto en un duelo
que fue en la semifinal del
Premundial. 

Pese a iniciar perdiendo el duelo
con un gol de Briggs al 65’, ya
después vino la remontada de las
connacionales.

Esta remontada fue en la segunda
mitad y eso después de los tantos
hechos por parte de Mailin Orozco y
Alice Soto, quienes anotaron al 77’ y

92’.
A su vez, el Tri Femenil Sub-20

logró meterse a la final del
Premundial de Concacaf y en las
próximas horas conocerán a su rival
en esa justa.

Atlante y
Tapatío 
definen al 
campeón

Atlante y Tapatío van a definir este sábado al campeón definitivo en la Liga de
Expansión MX. 

Renueva Aguirre con Mallorca

Seguirá por una temporada más en el Mallorca

Se interesa Monterrey en Johan Vásquez

La prioridad de Vásquez es la de seguir en el futbol europeo

Katty Martínez, opción para Rayadas 

La máxima goleadora de Tigres Femenil podría volver a la Sultana del Norte 

Saca América ventaja 
sobre Pachuca 2 a 1

Las Águilas encontraron la remontada en la segunda mitad y con las
dianas de Andrea Pereira y Katty Martínez. 

Se clasifica Tri Femenil 
Sub- 20 al Mundial

México logró
su pase en el

Premundial de
Concacaf al

vencer a
Canadá

Las mexicanas vencieron a las canadienses por marcador final de dos
goles a uno

Hace Rayados oferta a 
Gallardo para renovar

La oferta es por dos años, aunque está la opción de uno más por objetivos. 
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La Universidad Autónoma de
Nuevo León logró el viernes su
primera medalla de oro en la
Universiada Nacional que está
siendo en Sonora.

El que logró el oro en la modal-
idad rápida del ajedrez acabó sien-
do el estudiante Ángel Jaquez de
la Facultad de Organización
Deportiva de la UANL.

Por su parte, el ajedrecista Paul
Josue Flores Irurso de la Facultad
de Ciencias Físico Matemáticas
logró la primer medalla para la
UANL, al llevarse el bronce en la
modalidad clásica.

Tras esta situación, la UANL
empezó a liderar el Medallero de
la Universiada Nacional, mismo
que inició el viernes.

¿Y EN LOS NACIONALES
CONADE?

Ya en los Nacionales Conade,
Nuevo León logró seis medallas
de oro en la disciplina de remo,
todo esto gracias a sus kayakistas,
entre las que destaca Beatriz
Briones.

En más noticias de los
Nacionales Conade, la atleta

Fernanda Mendez Guerra logró
dominar la prueba de los 500 met-
ros libres y este sábado aspirará a
ganar medallas, mientras que
Víctor Tijerina, el entrenador de la
Selección Mexicana de Waterpolo
y de Nuevo León, se sintió mal
luego de algo de estrés y tuvo que
ser intervernido por el personal
médico, pero al parecer está bien
de salud y todo quedó solo en un
susto.

Por último, pero no menos
importante, el propio Daniel
Bautista, quien logró una medalla
de oro para México y Nuevo León
en los Juegos Olímpicos de 1984 y
en los Ángeles, logrando esto en
la disciplina de marcha, presentó
el viernes un proyecto ciudadano
para no dejar desamparados a los
entrenadores de la Sultana del
Norte en las competencias
nacionales.

Todo esto fue presentado ante
la Comisión de Educación,
Cultura y Deporte del Congreso
del Estado de Nuevo León,
estando a la espera de que se
apruebe o no.

Joey Meneses, pelotero mexicano de los
Nacionales de Washington en la temporada regu-
lar de las Grandes Ligas, brilló en la más reciente
victoria de este equipo en las Mayores.

Ahora los Nacionales de Washington
vencieron el viernes por la noche al conjunto de
Filadelfia y eso fue por marcador final de ocho
carreras a siete.

Meneses brilló ya que pese a no generar car-
reras, aportó con dos imparables en el compro-
miso.

Tras este resultado, los Nacionales llegaron a
una marca de 25 victorias por 32 derrotas, siendo
ese mismo para el perdedor Filadelfia.

Ya en más actividad de los peloteros mexi-
canos en las Grandes Ligas, ahí Alejandro Kirk
produjo un imparable con Toronto y esos
Azulejos vencieron al cuadro de los Mets de
Nueva York.

Los Sultanes de Monterrey bus-
carán seguir este sábado y en los
restantes días por la senda del triun-
fo en la temporada regular de la Liga
Mexicana de Beisbol. 

Este conjunto regio enfrentará el
día de hoy, aunque también mañana
domingo y el lunes, una serie de tres
juegos de los Tecolotes de los dos
Laredos. 

Sultanes tendrá sus tres juegos
como visitantes y el primero será
este sábado a las 19:30 horas. 

La escuadra regia viene de ganar
su serie ante Saraperos de Saltillo y
con ello tienen una marca ganadora
de 21 victorias por 14 derrotas en la

temporada. 
El conjunto de los Tecolotes, por

su parte, cuentan con un récord tam-
bién ganador de 20 victorias por 14
duelos perdidos. 

Tras esta situación, esta serie
entre ambos equipos es de conjuntos
con récord ganador y eso hace creer
que la misma será pareja y emocio-
nante en todo sentido, buscando
Sultanes el poder ganar la mayoría
de juegos para seguir en la parte alta
de la campaña regular, todo esto de
cara a unos playoffs en los que
quieren llegar muy lejos y en ellos
pelear por el título. 

(AC)

Sergio “Checo” Pérez, piloto
mexicano del equipo Red Bull
Racing en la Fórmula 1, tuvo el
viernes el segundo y cuarto mejor
tiempo en las primeras dos prácticas
libres que son previas a la clasifi-
cación y el Gran Premio de España.

El mexicano tuvo el viernes su
respectiva actividad en el circuito
español de Montmeló de Barcelona,
buscando en ellas el sentirse cómodo
en su RB19 para la actividad que
habrá este sábado y el domingo.

Pérez, en la primera práctica, fue
el segundo más rápido y eso fue con
un tiempo de 1:15.374, estando a
siete décimas del mejor crono que
fue para Max Verstappen.

Ya en la práctica libre número

dos, Pérez tuvo el cuarto mejor tiem-
po con un giro final de 1:14.219,
quedándose a tres décimas del mejor
tiempo que fue para Max Verstappen
de Red Bull Racing.

En esa segunda práctica,
Fernando Alonso de Aston Martin
logró tener el segundo mejor tiempo
y se quedó a poco más de una déci-
ma de Verstappen, mientras que
Nico Hulkenberg de Haas fue el ter-
cero en este sentido.

Después de eso vinieron el
restante orden de los otros pilotos,
pero la mayoría estuvieron lejos del
ritmo de los dos hombres de Red
Bull, aunque también de Alonso y
Hulkenberg.

Será este sábado por la mañana

cuando sea la sesión de clasificación
que dará el orden de salida para el
Gran Premio de España que sera el
domingo cuatro de junio.

Esta sesión de clasificación de
este sábado tres de junio tiene hora
de inicio y eso será a las 08:00 horas.

(AC)

Novak Djokovic, el mejor tenista
del mundo, superó el viernes la ter-
cera ronda del Roland Garros de
Francia. 

Este tenista de origen serbio ha
superado esa tercera ronda y en ella
eliminó al español Davidovich
Fokina. 

El serbio Djokovic superó a
Davidovich Fokina y eso acabó sien-
do por sets finales de 7-6, 7-6 y 6-2. 

Djokovic no tuvo un partido sen-
cillo ante Davidovich y mucho
menos en los primeros dos cuartos,
mismos que estuvo cerca de perder. 

Ahora Djokovic ya está en la
cuarta ronda del Roland Garros y en
ella jugará el próximo domingo cua-
tro de junio, aunque aún no conoce a
su rival en ella. 

ACTIVIDAD MEXICANA EN

ROLAND GARROS

Ya en más actividad, el mexicano
Santiago González y el francés
Roger Vaselin avanzaron a la tercera
ronda del Roland Garros de Francia
y eso al vencer a la pareja de Saketh
Mineni y Yuki Bhambri. 

Giuliana Olmos, por su parte,
avanzó a la segunda ronda de dobles
femenil en el Roland Garros de
Francia y lo hizo junto a la esta-
dounidense Asia Muhammad. 

Las antes citadas lograron superar
en la primera ronda a dos tenistas de
Bélgica, en este caso a Maryna
Zanevska y Kimberley Zimmer-
mann. 

(AC)

Patricio O’Ward, piloto regio de
Arrow McLaren, lideró el viernes la
práctica libre en el circuito callejero
de Detroit, todo esto previo a la
actividad del fin de semana en la
IndyCar Series de los Estados
Unidos.

O’Ward fue el más rápido en la
práctica del viernes en el circuito
callejero de Detroit, mostrándose
sólido en su monoplaza de Arrow
McLaren.

Este piloto regio tuvo su mejor
vuelta en un tiempo final de 1:03.
0773, siendo más rápido por una
décima de diferencia respecto al
neozelandés Scott Dixon y respecto
a los restantes 25 pilotos. 

Ahora el regio tendrá este sábado
por la tarde la sesión de clasificación

para conocer su lugar de salida en la
carrera del próximo domingo cuatro
de junio.

O’Ward marcha tercero en el
Campeonato de Pilotos en la
IndyCar Series de los Estados
Unidos y está a solo 34 puntos del
líder en el campeonato, del español
Alex Palou.

Denver, EU.-                                      
Udonis Haslem ha enfrentado todo

tipo de situaciones durante sus 20 tempo-
radas con el Heat de Miami. Y en esa
lista figuran derrotas en el primer partido
de las Finales de la NBA.

Ha visto muchas. Seis, para ser pre-
cisos, en siete intentos durante su carrera
con el Heat.

Estar en desventaja por 1-0 ante los
Nuggets de Denver no es lo óptimo, pero
Haslem sabe que ello no anula las posi-
bilidades de Miami. Sus tres anillos de
campeonato llegaron en series en que el
Heat perdió el primer compromiso de las
Finales.

Y ése será el mensaje que transmitirá
durante los próximos tres días, hasta el
domingo por la noche, cuando comience
el segundo duelo.

“Puede lograrse”, dijo Haslem.
Tiene razón. Y a estas alturas el Heat

sabe ya que nada de lo que desee le lle-
gará fácilmente.

Prácticamente toda la temporada ha
sido un camino tortuoso para Miami. Y
así seguirá hasta el final.

La derrota del jueves, por 104-93 en el
primer partido, llegó en una noche en
que Miami no pudo atinar sus disparos,
tuvo problemas graves con los triples
antes de una buena racha al final e inten-
tó apenas dos tiros libres —la menor can-
tidad de cualquier equipo en 4.359 due-

los de postemporada en la historia, según
la NBA.

“Así hemos estado todo el año”, dijo
Max Strus, base del Heat, quien falló sus
10 tiros de campo —de 9-0 en triples—
durante el primer partido. “Estamos
probados en las batallas. Hemos pasado
por muchos momentos adversos este
año, así que sabemos cómo lidiar con
ello y estar listos”.

La lista de momentos complicados del
Heat es larga, por decir lo menos.

No superaron la marca de .500 sino

hasta una semana antes de la Navidad.
Dieron tumbos durante buena parte del
año, sin una racha larga de triunfos.

Ha habido 45 seguidillas distintas de
al menos cinco victorias en esta campaña
de la NBA, conseguidas por 21 equipos
diferentes. Ninguna fue del Heat.

Miami perdió un partido del minitor-
neo de repesca ante Atlanta, estuvo abajo
en el duelo posterior frente a Chicago,
casi dilapidó una ventaja de 3-0 contra
Boston en la final de la Conferencia
Este... y siempre pudo enderezar la nave.

Logra la UANL primer oro en Universiada

Ajedrez da las primeras medallas

Lidera 
O’Ward 
en Detroit

El piloto regio tuvo su mejor vuelta
en un tiempo final de 1:03. 0773

Brilla Meneses y 
ganan Nacionales

Joey Meneses

Es Checo 2 y 4 en 
prácticas del viernes 

El mexicano tuvo el viernes su respectiva actividad en el circuito
español de Montmeló de Barcelona

Sultanes buscan seguir por la senda del triunfo 

Los Fantasmas Grises se enfrentan a los Tecolotes de los dos
Laredos. 

Supera Djokovic tercera
ronda del Roland Garros

El serbio Djokovic superó a Davidovich Fokina

El Heat, a recorrer
un camino tortuoso

Siempre han podido enderezar la nave
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Especial.-                                     

Natalie Portman  y su esposo,
Benjamin Millepied, saben que
la vida en pareja no es sencilla,
aunque han trabajado en un
matrimonio de diez años, y con
dos hijos.

Hoy, según medios franceses
del espectáculo, la pareja atra-
viesa una crisis debido a una
presunta infidelidad de
Millepied  con una joven de 25
años de edad.

El  medio  galo Voici reveló
que el presunto romance fue

algo del momento, algo pasaje-
ro y que ya terminó por comple-
to y que tanto la ganadora del
Oscar como su esposo, el bai-
larín, han estado trabajando a
pesar de las acusaciones.

"Él sabe que cometió un gran
error y está haciendo todo lo
posible para que Natalie lo per-
done y mantenga unida a su
familia", dijo la fuente al medio. 

"Natalie es increíblemente
reservada y no tiene intención
de mostrar esto en los medios.
Su mayor prioridad es proteger
a sus hijos y su privacidad".

Portman y Millepied se
conocieron por primera vez en
el set de  Black Swan , en la que
Portman protagonizó y
Millepied coreografió y e hizo
apariciones especiales. 

Colaboraron nuevamente en
su película de 2018,  Vox Lux ,
en la que Portman interpretó a
una estrella del pop con proble-
mas. En el 2011, le dieron la
bienvenida a su primer hijo jun-
tos, Aleph, seguido de su hija
Amalia en el 2017.

"Mi hermoso amor,
Benjamin Millepied", dijo

Portman embarazada durante su
discurso de aceptación del
Oscar de 2011, "quien coreogra-
fió la película [ Black Swan ] y
ahora me ha dado el papel más
importante de mi vida".

La pareja se casó el 4 de
agosto de 2012. 

Portman y Millepied fueron
vistos recientemente juntos en
la Ciudad de las Luces, donde la
actriz se unió a las numerosas
celebridades de la ciudad para la
parada de Beyoncé en París en
su  Renaissance World Tour . 

Buscan Natalie Portman y Millepied seguir juntos pese a infidelidad

El Universal.-                            

El pasado lunes 29 de mayo,
el conductor de "Venga la
alegría", Daniel Bisogno, causó
preocupación entre su audien-
cia cuando su colega Pati
Chapoy informó en un progra-
ma en vivo que había sido hos-
pitalizado de emergencia por
graves complicaciones de
salud. 

Sin embargo, recientes noti-
cias brindan un alivio, ya que
fue la propia periodista quien
confirmó que "El muñe" fue
dado de alta.

Anteriormente, se había
informado que Bisogno había
experimentado molestias el
viernes 26 y buscó atención
médica al día siguiente. 

Los especialistas determina-
ron que sufría de una falla
hepática, lo que llevó a su tras-
lado al hospital para evitar una
posible ruptura de las várices
esofágicas.

Aunque su estado era delica-
do, los médicos estaban contro-
lando la situación de manera
satisfactoria.

Incluso, poco después del
informe, comenzaron a circular
en redes sociales y TikTok
rumores sobre la muerte de
Daniel, información que fue
desmentida posteriormente por

miembros del programa.
El "Muñe" se encuentra en

casa
Fue en la transmisión de este

2 de junio que los conductores
de "Ventaneando" volvieron a
dar detalles sobre la condición
de Daniel, pues como mencio-
namos hubo mucha especula-
ción y noticias falsas.

EN CASA
Chapoy reveló que este ya se

encuentra en su casa y en un
estado más estable.

"Dando la parte médica de
programa de ventaneando, pues
tal y como lo dijo Pedro hace
un momento, ya dieron de alta a
Daniel Bisogno", dijo.

Pese a la buena primicia,
informaron que tiene que el
conductor tiene que reposar en
su casa unos días.

"Porque no fue nada senci-
llo, no le sacaron la muela. Lo
que está pasando es algo real-
mente delicado y serio", com-
partió.

La comunicadora también
explicó al público mexicano
que intentará obtener una entre-
vista con su colega para que
cuente de primera mano su pro-
ceso médico.

"Y en cuanto esté completa-
mente recuperado, tres o cuatro
días después de la semana

entrante, ya venga a trabajar".
Por otra parte, el resto de los

conductores estuvieron de
acuerdo respecto a que su salud
era más importante para poder
regresar a su rutina y le expre-
saron su afecto.

"Todos lo extrañamos, pero
tiene que está bien. Muy muy
bien", concluyó Pati.

La conductora de
Ventaneando ha procurado
estar informando de manera
diaria la evolución de Bisogno,
justamente para evitar especu-
laciones o información fuera de
contexto, como la presunta
muerte del conductor y otra
serie de fake news en las dife-
rentes redes sociales.

El Universal.-                                

Los fans mexicanos de Taylor
Swift estallaron de alegría al ente-
rarse que la cantante presentará
tres conciertos en la Ciudad de
México con su "The Eras Tour.

A través de sus redes sociales y
su página oficial, Taylor anunció
que dará conciertos en México,
Argentina y Brasil; en México se
presentará el 24, 25 y 26 de agos-
to en el Foro Sol, mientras que en
noviembre estará en Argentina y
Brasil.

Swift estrenó hace unas sema-
nas cuatro canciones como parte
de una "celebración" previa a su
gira "The Eras Tour".

En el cartel que compartió
Swift se puede apreciar que la
artista encargada de abrir sus con-
ciertos será Sabrina Carpenter.

LA GIRA 
"The Eras Tour" es la nueva

gira internacional de la cantante
estadounidense, la primera en
cinco años. 

Con su último álbum, "Mid-
nights", que salió a la venta en
octubre de 2022, Swift se convir-
tió en la primera artista musical en
la historia en conseguir los 10 pri-
meros puestos de la lista de 100
canciones del Billboard Hot 100, y
el disco fue el más escuchado de
Spotify en un solo día.

FRIENDSHIP 
BRACELETS

La comunidad que sigue a
Taylor creó una nueva tradición en
The Eras Tour: los "friendship bra-
celets". Se tratan de crear pulseras
con cuentas de colores y lyrics de

las canciones de Taylor Swift e
intercambiarlos con otras swifties
en los conciertos.

Esta tradición surgió de la can-
ción "You’re On Your Own Kid",
del disco Midnights, donde se
Swift canta "So make the friends-
hip bracelets /Take the moment
and taste it". 

CANCIONES SORPRESA

En cada concierto, Swift canta
en acústico dos canciones sorpresa
de cualquiera de sus 10 discos.
Esta dinámica ha llevado a las fans
a hacer listas de las canciones que
desean sean cantadas en la noche
de su concierto y estar pendiente
cada fin de semana si su canción
favorita ya fue cantada o sobrevi-
vió un día más. Digo sobrevivió
porque la regla que planteó Taylor

Swift es que las canciones ya can-
tadas no se volverán a repetir en
ningún otro concierto.

LOS DISFRACES
Una tradición muy arraigada en

los conciertos de Taylor Swift es ir
disfrazada como ella o como refe-
rencias a sus canciones. Entre más
original y laborioso el disfraz,
mejor. 

Todo esto surgió porque en
tours anteriores, había gente del
equipo de Taylor Swift entre el
público y seleccionaban a las per-
sonas "que mejor experimentaran
el concierto" para poder conocerla
en persona. 

SEÑAS Y BAILES
En este tour no sólo se han cre-

ado nuevas tradiciones, sino que
se han retomado otras, gracias a
que Taylor revisita su carrera. La
señal de corazón y la vueltita que
da con su guitarra al cantar
"Fearless" son símbolos que mar-
caron a una generación de fans.
Ahora también se suma el baile de
"Bejeweled", que se viralizó en
TikTok y fue creado por un fan lla-
mado Mikael Arellano.

También ya es una tradición
que cada que Taylor Swift inicia
"Delicate", los fans le griten "one,
two, three, let’s go bitch!", un grito
que surgió durante el tour de
Reputation. 

SOMBRERO 22
Cuando Taylor Swift está en la

era "Red" siempre obsequia el
sombrero, autografiado, que usa al
cantar "22". ¿Quiénes serán las o
los afortunados en llevárselo?

Brindará tres conciertos como parte de su The Eras Tour

Dan de alta a Bisogno
Nueva York, EU.-                        

Tres mujeres que afirman que
Cuba Gooding Jr. abusó sexual-
mente de ellas, incluida una que
se molestó porque nunca tuvo su
día en la corte cuando Gooding
resolvió los cargos penales sin
juicio ni cárcel, pueden testificar
en un juicio civil federal la próxi-
ma semana para respaldar una
acusación de una mujer de que el
actor la violó en 2013, dictaminó
un juez el viernes.

El juez Paul A. Crotty dijo que
las acusaciones de las mujeres
eran relevantes para que un jura-
do decidiera si la estrella ganado-
ra del Oscar "Jerry Maguire"
violó a una mujer en una habita-
ción de hotel de Manhattan des-
pués de que se conocieron en un
bar. 

Dijo que las afirmaciones de
las tres mujeres que pueden testi-
ficar “son lo suficientemente
similares” a las afirmaciones en
juego en el juicio porque “todas
involucran agresiones sexuales
repentinas o intentos de agresión
sexual” relacionadas con
Gooding y derivadas de la pre-
sencia de las mujeres y Gooding
en entornos sociales como festi-
vales, bares, discotecas y restau-
rantes.

Los abogados de Gooding, un
acusado de #MeToo en múltiples
tribunales, han dicho que
Gooding tuvo relaciones sexuales

consentidas con la mujer que lo
acusó de violación después de
que se conocieron en la sala VIP
de un restaurante de Greenwich
Village y ella se unió a él en el bar
de un hotel cercano, acordando
proceder a su habitación de hotel
para que el actor pudiera cam-
biarse de ropa. 

CONDUCTA INAPROPIADA
Las tres mujeres incluyen a

Kelsey Harbert, quien dijo entre
lágrimas después de que
Gooding se declarara culpable el
año pasado que nunca tener su
día en la corte fue "más decep-
cionante de lo que las palabras
pueden decir".

Harbert le dijo a la policía que

Gooding la acarició sin su con-
sentimiento en Magic Hour
Rooftop Bar & Lounge cerca de
Times Square en 2019.

El juez rechazó el testimonio
de una cuarta mujer con el argu-
mento de que su testimonio pro-
puesto de que Gooding tocó su
seno sin su consentimiento en
2011 era tan similar al testimonio
esperado de Harbert que sería
"innecesariamente acumulativo" 

A Gooding, una estrella de
películas como "Boyz n the
Hood" y "Radio", se le permitió
declararse culpable en abril de
2022 de un delito menor, admi-
tiendo que besó a la fuerza a un
trabajador en un club nocturno de
Nueva York en 2018.

Después de mantenerse aleja-
do de los problemas y completar
seis meses de alcohol y asesora-
miento conductual, a Gooding se
le permitió retirar su declaración
de culpabilidad y, en cambio, se
declaró culpable de una violación
de acoso no penal, eliminando
sus antecedentes penales y evi-
tando más sanciones.

El acuerdo fue criticado por al
menos 30 mujeres que, según los
fiscales, lo acusaron de conducta
sexual inapropiada, muchas
citando encuentros en locales
nocturnos de la ciudad de Nueva
York que resultaron en manose-
os, besos no deseados y otras
conductas inapropiadas.

Permite juez testifiquen tres damas
contra el actor Cuba Gooding Jr.

Dará tres recitales en El Foro Sol, a finales de agosto.

Es acusado de abuso sexual.

Al fin llegará Taylor Swift a México

Juan Emilio Aguillón                

Tras colapsar las redes con el
anuncio de la llegada de Swift
con su The Eras Tour a México,
diversos medios filtraron los su-
puestos precios que tendrán los
boletos para las tres fechas de
‘Tay-Tay’ en la capital del país.

Según estas publicaciones,
los precios de las entradas van
desde los $780 pesos hasta los
$7 mil 580, ello sin incluir casos
extra o por servicios.

Estos serían los presuntos pre
cios para los conciertos.

Área Platino A tendría un
costo de $7 mil 580; Platino B,
$6 mil 980; Platino C, $5 mil
880 y Platino D tendría un costo
de $4 mil.

En la zona Verde A, el boleto
tendría un costo de $4 mil 200;
en Naranja A, $3 mil 680; Verde
B, $2 mil 580 y Naranja B, $1,
680.

Por lo que respecta a la zona
Verde C, la entrada costaría
$980; Naranja C, $780; General
B, $1, 180 y DISCAP, $1,180.

EVITAR REVENTA
Para obtener entradas, los

interesados tienen que registrar-
se en Ticketmaster a través de
Verified Fan, condición aplicada
para los shows más recientes de
bandas como The Cure.

Para poder conseguir la veri-

ficación, los interesados tienen
que crear una cuenta en la pági-
na, luego, tras ingresar datos per-
sonales, ya podrá registrarse en
Verified Fan.

De acuerdo con Ticketmaster,
esta medida sirve para filtrar a
los bots y a los revendedores.

La empresa informó que para
el concierto del 24 de agosto, la
venta comenzará el 13 de junio.

Para el 25 de agosto, la venta
será el 14 de junio y para el 26 de
agosto, será el 15 de junio.

El enlace para acceder a la
fila virtual se liberará el 12 de
junio para quienes se hayan
registrado en Verified Fan.

Filtran presuntos
precios en Foro Sol

Desde 780 y hasta 7,580
pesos los boletos.

Natalie Portman  y Benjamin Millepied.

Debe reposar unos días más
en casa, expuso Chapoy.
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Tec de Monterrey, en el
Top 100 universitario

El Universal.-                                          

El músico de origen chino Lang
Lang ((14 de junio de 1982) debutará
en el Auditorio Nacional con su
espectáculo "The Disney Book", en el
que las canciones más memorables de
las películas icónicas de estos estudios
de animación serán reinventadas para
rememorar películas que han acom-
pañado a diversas generaciones.

El pianista se presentará el próximo
3 de octubre, junto a la Orquesta
Sinfónica de Minería, en donde inter-
pretará temas de las películas, Soul,
Frozen, Tarzán, Pinocho, Blancanieves
y los siete enanos, Coco, Encanto, La
Bella y la Bestia, Aladdín, Mulán, El
libro de la selva y Los Muppets.

El disco "The Disney Book", que da
nombre a este espectáculo, fue lanzado
por Lang Lang en 2022 en dos versio-
nes, una con 14 y otra con 28 temas,
que son un viaje sonoro por la exitosa
historia de esta compañía cinematográ-
fica, con arreglos especialmente
hechos para él.

Lang se ha convertido en uno de los
embajadores de las artes más reconoci-
do en la actualidad. Con sólo 12 años
ganó el premio Chaikovski y es el pri-
mer músico chino en unirse a las
filarmónicas de Berlín, Viena y gran-
des orquestas de los Estados Unidos.

A lo largo de su carrera ha tocado
para millones de espectadores, como
sucedió en la Ceremonia de Apertura
de los Juegos Olímpicos 2008 en
Beijing, o para cientos de niños en las
escuelas públicas de su país.

También ha actuado en eventos para
personalidades como Barak Obama,
44º presidente de los Estados Unidos;
el Papa Francisco, la Reina Isabel II del
Reino Unido y recientemente en el
concierto de coronación de su sucesor,
el Rey Carlos III.

Lang Lang presentará su espectácu-
lo "The Disney Book" el martes 3 de
octubre a las 20:30 horas en el
Auditorio Nacional. Los boletos ya se
encuentran a la venta.

César López                                            

El Tec de Monterrey se colocó
como una de las 100 universidades de
todo el mundo con mayor impacto
social y medioambiental, al obtener la
posición 92 en el Times Higher
Education (THE) Impact Ranking
2023, que evalúa los avances de las
universidades en relación con los
Objetivos de Desarrollo Sostenible
(ODS). En esta edición del ranking, el
Tec se ubica en la posición #2 en
México y Latinoamérica. 

La finalidad de este ranking es
entender el impacto positivo que tienen
las universidades en el mundo, y mos-
trar cómo las instituciones de educa-
ción superior están trabajando hacia
los 17 Objetivos de Desarrollo
Sostenible (ODS) de la ONU. 

En esta edición del THE University
Impact Ranking, participaron 1,625
universidades, es decir, más de 100
universidades más que el año anterior
(en 2022, clasificaron 1,524 universi-

dades). Asimismo, se registró un
aumento entre el 9% y 17% en el
número de universidades que partici-
pan en cada ODS.  

Este año, el Tec se coloca en la posi-
ción 92, con un puntaje de 89 sobre
100, esto representa lograr entrar en el
Top 100 y casi 2 puntos más que el
2022, en donde se encontraba en la
banda 101-200 con un puntaje de 87.8. 

Guillermo Torre, vicepresidente de
Investigación del Tecnológico de
Monterrey, destacó los resultados emi-
tidos por dicha organización y aseguró
que son resultado de la apuesta que ha
hecho el Tecnológico a la investiga-
ción.

“Los resultados del Times Higher
Education Impact Ranking 2023 son
muestra de la apuesta que el Tec de
Monterrey ha hecho hacia la investiga-
ción como una fortaleza que ayude a
resolver los grandes retos de la huma-
nidad. La ciencia y la tecnología tienen
que ser funcionales, deben ayudar a
buscar soluciones viables, ya que estas

son la base para responder y enfrentar
a los grandes problemas del mundo,
desde temas sociales, económicos y
ambientales, así como para mejorar la
calidad de vida. Para el Tec el tema
medioambiental representa uno de los
compromisos más importantes de la
Institución para alcanzar un futuro sus-
tentable”. 

Los cuatro ODS mejor rankeados
del Tec de Monterrey a nivel mundial,
son:  ODS 7.- Energía asequible y no
contaminante (obtuvo el lugar 10); de
igual modo el ODS 1.- Fin de la pobre-
za (obtuvo el lugar 16).

También el ODS 17.- Alianzas para
lograr los Objetivos (obtuvo el lugar
16) y el ODS 6. -Agua limpia y sanea-
miento (obtuvo el lugar 30) 

En Latinoamérica, el Tecnológico
de Monterrey ocupa una de las prime-
ras 3 posiciones en 9 Objetivos de
Desarrollo Sostenible que evalúa el
THE Impact Ranking, sumando 3 en
comparación con el año pasado que
eran 6.

Es uno de los embajadores de arte
más reconocidos actualmente.

Viene a México
el pianista Lang  

Violencia, eje de obras que compiten en bienal

Destaca en el impacto social y medioambiental

El Universal.-                                           

La violencia implícita está presente en las
novelas finalistas del V Premio Bienal de
Novela Mario Vargas Llosa, dijo el escritor
peruano Fernando Iwasaki sobre la obra de
los mexicanos Brenda Navarro, Cristina
Rivera Garza y David Toscana, los colom-
bianos Héctor Abad Faciolince y Piedad
Bonnett, y del español Juan Tallón. Seis no-
velas que, a decir del escritor Raúl Tola,
director de la Cátedra Mario Vargas Llosa,
tienen "enfoques muy distintos, pero con
realidades marcadas por la violencia".

Será este domingo, cuando el jurado, pre-
sidido por Soledad Álvarez, decidirá cuál de
estas obras se hará con el V Premio Bienal
de Novela Mario Vargas Llosa, dotado de
100 mil dólares y alcance internacional.

Sea a partir del feminicidio de su her-
mana, en el caso de Rivera Garza en "El
invencible verano de Liliana"; desde la
exploración de la autonomía de la gente
sobre su propio cuerpo, tema de "Ceniza en
la boca", de Navarro; desde la enfermedad y
la posibilidad de salvación mediante un
trasplante, en el caso de Abad Faciolince en
"Salvo mi corazón, todo está bien". O sea
desde la reflexión de la vejez en las mujeres
detonado por la remodelación de una cocina,
como lo hace Bonnett en "Qué hacer con
estos pedazos"; del juego de un antihéroe
que emula a los protagonistas de la literatura
rusa en "El peso de vivir en la tierra", de
Toscana; o de la ficción de España a partir de
la desaparición de una obra de arte de 36
toneladas, de Tallón en "Obra maestra", las
obras poseen alta dosis de violencia.

Así es el fondo de estos seis trabajos
finalistas al Premio que será entregado por
Mario Vargas Llosa el domingo en la
clausura de la V Bienal Mario Vargas Llosa,
que lleva por tema "Literatura para tiempos
recios" y que está dedicada a la memoria del
promotor cultural Raúl Padilla López,
fallecido en abril pasado.

"Existe una violencia explícita en la
literatura, pero hay también una vio-
lencia que es implícita y es una violen-
cia que, como decía Cortázar en su
teoría del cuento, lo importante no es lo
que está en la foto, es lo que queda
fuera de la foto", dijo Fernando
Iwasaki. La violencia que "no vemos,
pero se ejerce", como en las seis nove-
las, cuyos autores analizan y dan cuen-
ta de su proceso creativo.

"Enfoques muy distintos, pero con realidades comunes marcadas por la violencia", dijo el escritor Raúl Tola.

César López                                             

El artista Luciano Matus realiza una
intervención en el Patio de las
Esculturas de MARCO, donde el
espectador se conecta con el paisaje
regiomontano y la arquitectura.

Titulado “Intervención. Luciano
Matus”, el nuevo proyecto del artista es
parte de su estudio Reconocimiento del
espacio, en el que busca destacar los
valores culturales y arquitectónicos de
edificios emblemáticos.

Matus encontró un vínculo entre el
Patio de las Esculturas del Museo
diseñado por Ricardo Legorreta, la
terraza de Casa Luis Barragán, en
Ciudad de México, y el Museo
Experimental El Eco, diseñada por
Mathias Goeritz. De los tres ejempla-
res de arquitectura moderna y contem-
poránea, los últimos dos ya fueron
intervenidos por el artista.

En el caso de MARCO, el arquitec-
to de profesión colocará cables de
níquel junto al equipo del Museo, que
se sostendrán desde las esquinas supe-
riores e interiores del Patio de las
Esculturas hacia el centro del espacio y
a la altura de la vista del público, donde
se colocará una esfera de acero croma-
do.

Los cables están colocados de tal
manera que siguen un patrón de líneas
del Cerro de la Silla, enmarcado por
Legorreta a través de la arquitectura.
Para Matus, la intervención es como un
‘dibujo aéreo’, que además tiene una
cualidad sonora cuando el aire mueve
los cables de níquel.

El objetivo es que a través de la
esfera, los visitantes se reflejan alrede-
dor del espacio arquitectónico y del
paisaje, acentuados por el artista a
través de la intervención. Al enfocarse
en el Cerro de la Silla como un ele-
mento principal de la obra, Matus
busca referirse a un paisaje en miniatu-
ra que puede mostrarse en el efecto
visual de la esfera. El paisaje visto en
miniatura se logra con la perspectiva
cenital que en ocasiones puede ser

visto desde la parte más alta de una
montaña, y el trayecto hacia la cima es
un camino de introspección.

Con la intervención en MARCO,
Matus enfatiza el gesto arquitectónico
de Legorreta hacia el paisaje, y brinda
una experiencia visual, sonora y refle-
xiva al espectador.

Intervención. Luciano Matus es la
cuarta colaboración que MARCO rea-
liza para el Patio de las Esculturas, un
espacio que desde el 2019 está enfoca-
do a la escultura contemporánea, como
una de las líneas de trabajo implemen-
tadas por Taiyana Pimentel, directora
del Museo. La primera fue Index,
colectiva con artistas como Mario
García Torres y Brian Eno, en el 2019
organizada junto a FF Projects; la
segunda fue El ensamble del ocaso,
exhibición colectiva realizada con
Peana, bajo la curaduría de su fundado-
ra Ana Pérez Escoto, estas dos ubica-
das en San Pedro, y la tercera fue
Meuser. Nueva producción, junto con
la Galería Nordenhake, con sede en
Berlín, Estocolmo y Ciudad de
México.

Intervención. Luciano Matus es
organizada junto a GEM3.ART, galería
ubicada en San Pedro. Luciano Matus
(Ciudad de México, 1971) es licencia-
do en Arquitectura por la Universidad
Iberoamericana. Ha realizado más de
40 intervenciones en edificios conside-
rados Patrimonio de la

Humanidad en distintos países,
como México, Guatemala, Colombia,
Perú, Paraguay, Venezuela, Ecuador,
Chile, España, Italia, India, China y
Estados Unidos. Obtuvo la beca del
Sistema Nacional de Creadores de Arte
en el 2007. Fue el primer latinoameri-
cano en ser becado por la Real
Academia de España en Roma, en el
2004 con el proyecto Re-visión e inter-
vención al Panteón de Agrippa y El
Tempietto de Bramante. Sobre su tra-
bajo, se han publicado los libros:
Luciano Matus (Turner, 2004) y
Ciudad memoria (Turner, 2014).

El Cerro de la Silla, elementos principal e la obra de Matus.

‘Interviene’ Matus 
en el Museo Marco 

El Universal.-                                            

Para apartarse de las dificultades que
conlleva participar en el mercado editorial,
las y poetas Fernanda Laguna y Cecilia
Pavón crearon "Belleza y Felicidad" un
proyecto de autoedición libre de exigen-
cias, con el propósito de difundir poesía y
narrativa de creadores independientes.

El sello "Belleza y Felicidad" nació en
1998, en Buenos Aires, Argentina. El pri-
mero número fue escrito por Pablo Pérez,
con la novela en formato fanzine "El men-
digo chupa pijas".

Además del sello editorial, en 1999,
Laguna y Pavón fundaron un espacio de
arte independiente con el mismo nombre.
El nombre es un homenaje al artista queer
del under y el glam argentino Sergio de
Loof, a quienes las artistas llamaban el
King of Beauty and Happiness.

"El sello funcionaba mediante invita-
ciones directas, pero mantenían la convo-
catoria abierta, por lo que la gente solía
acercarse a ellas", explicó Abril Castro-
Prieto, curadora de la muestra.

En palabras de Fernanda Laguna "los
gestos políticos de Belleza y Felicidad fue-
ron reafirmar la identidad queer; generar
contenidos desde ese lugar, habitar de otra
forma el mundo de la literatura, que acá en
Argentina era muy heterosexual. Otro
gesto fue democratizar la edición; nosotras
fuimos junto a otros dos proyectos, las pri-
meras editoriales independientes".

Belleza y Felicidad logró convertirse en
un refugio para una comunidad cultural
precarizada. El sello editorial buscó demo-
cratizar la edición al ofrecer títulos a bajo
costo y la fecha, ByF cuenta con un catá-
logo de más de 250 piezas.

Belleza y Felicidad llegan a Museo del Chopo

Tiene un catálogo de 250 piezas.

La finalidad de este ranking es entender el impacto positivo que tienen las universidades en el mundo.


